
ГОСУДАРСТВО ВЫИГРАЛО В ЛОТЕРЕЮ

■ ТОМ КРУЗ  закрыл лондонцам и туристам 
вход на Трафальгарскую площадь и попал под 
огонь критики. «МК-Бульвар» провел ревизию 
случаев, когда съемки серьезно мешали жизни 
мирных  граждан.

■ НАТАША КОРОЛЕВА вместе со своей мамой 
Людмилой стали ведущими кулинарного шоу 
и сразу подверглись нападкам в Интернете. 
«МК-Бульвар» встретился с мамой и дочерью 
и теперь знает их вкусные секреты.

■ А ТАКЖЕ: Сосо Павлиашвили готовит дочек 
к сцене, Шакира судится со своим бывшим 
из-за денег, Сергею Светлакову делают вы-
годное предложение руки и сердца и многое 
другое.
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КУДРИН:  
ВОЗЬМИТЕ МЕНЯ  
В ПРЕМЬЕР-МИНИСТРЫ 

Читайте 5-ю стр.

Московский     
       коМсоМолец

КОММЕРЧЕСКАЯ 
СЛУЖБА 

СУДЕБНЫХ 
ПРИСТАВОВ

Речь пойдет не о покоренных аль-
пинистами вершинах, а о достижени-
ях иного рода и о специалистах иного 
профиля. О денежном эквиваленте и о 
госслужащих, чьи замаранные мунди-
ры давно требуют генеральной чист-
ки. Речь пойдет о скромных честных 
«взятконебрателях» и искушающих их 
взяткодателях.

Читайте 5-ю стр.

Основание пирамиды 
взяток в России —  

в мелких поборах

Получи первый том
В ПОДАРОК!РЕ
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ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУБИКОН ВЛАДИМИРА ПУТИНА
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!!!

НЕ ПРОСПИ СВОЮ ПОДПИСКУ  
Подробности на 7-й стр.

Недавние публичные попытки премьера 
Медведева задушить в объятиях некогда пу-
блично уволенного им Алексея Кудрина, как и 
следовало ожидать, не растопили сердце экс-
министра финансов. За считанные дни до огла-
шения президентского послания парламенту 

Кудрин и шесть других членов возглавляемого 
им Комитета гражданских инициатив опубли-
ковали программную статью 
«2012: власть и наши общие 
риски». 

Читайте 3-ю стр.

«МК» выяснил 
подробности 

конфликта 
гастарбайтеров 

и работодателей 
от ЖКХ

МЭРИЯ ЗАСТУПИЛАСЬ 
ЗА ТАДЖИКСКИХ 

ДВОРНИКОВ

История с забастовкой таджикских 
дворников неожиданно стала едва ли не са-
мой скандальной из последних городских 
новостей. Гастарбайтеры требуют зарплату 
за шесть месяцев и отказываются убирать 
снег. 26 выходцев из Таджикистана про-
живают в здании механизированной базы 
на 16-й Парковой улице. Они ютятся в тес-
ном помещении, заставленном 3-ярусными 

койками, и надеются получить обещанную 
московскими начальниками зарплату в раз-
мере 12 тысяч рублей за каждый месяц. По-
следний раз они видели деньги в июне и с 
тех пор работали «за честное слово». Но с 
началом снегопадов терпение работников 
лопнуло.

Читайте 3-ю стр.

Руководитель 
движения 
«Таджикские 
трудовые мигранты» 
Каромат Шарипов.

УЧЕНЫЕ БОЯТСЯ ЗАНЕСТИ  
НА МАРС ЖИЗНЬ С ЗЕМЛИ
Подведены первые итоги  
американской миссии Сuriosity

ЧИНОВНИК ЗАСТРЕЛИЛСЯ 
ПЕРЕД ПРИГОВОРОМ
И назвал тех, кого следует винить в его 
смерти

ХАЛК  
ИЛИ ХАМ?

Почему стал 
возможным 

демарш самого 
дорогого игрока 

«Зенита»?

Читайте 8-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

В «МК» ПОБЕДИЛА МЫШЦА ЛЮБВИ
«Это премия всем тем, — начал 17-ю 
церемонию вручения Театральной 
премии «МК» главный редактор Павел 
Гусев, — кто отдает всего себя людям. 
Для вас мы подготовили фирменные 
тарелки Императорского фарфорово-

го завода, вон, у Олега Павловича Та-
бакова их уже целый сервиз! А также 
календари с карикатурами Меринова 
— просьба в Кремле их не показывать». 
(Одобрительные аплодисменты.)
Итак, вчера наша редакция на пару 

часов превратилась в драматический 
театр, где давали трагикомический во-
девиль «Успей сказать Табакову «спа-
сибо», или Кто на горшке не играет».

Читайте 7-ю стр.

Наша газета  
в 17-й раз вручила 

Театральную премию
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НА ЕЛОЧНЫХ БАЗАРАХ ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ВСТРЕТЯТ С ЛИНЕЙКОЙ

Более двух сотен елочных 
базаров откроется в Москве 
с 20 декабря, они продолжат 
свою работу вплоть до Ново-
го года. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
торговли и услуг столицы, на 
218 организованных торговых 
площадках можно будет при-
обрести елку на любой вкус. 
Большинство зеленых краса-
виц привезут по традиции из 
подмосковных лесов. Однако 
будут на базарах и елочки из-
за границы — в основном из 
Дании и Норвегии. Такие ели, 
как говорят специалисты, по-
хожи на голубые, к тому же они 
более пушистые. 

Порядка 30 елочных база-
ров раскинется у стационар-
ных предприятий, остальные 
же появятся у жилых домов, 
станций метро, в скверах и 
других общественных ме-
стах. На Манежной площади в 
этом году впервые раскинется 

елочный базар, где можно бу-
дет купить ели из Страсбурга. 
Также размещать елочные ба-
зары планируется на ярмар-
ках выходного дня.

Так, больше всего базаров 
появится в этом году в ЗАО 
— 55 штук, а меньше всего в 
СЗАО — 4. В ЮАО елки будут 
продавать только на ярмар-
ках. В центре Москвы откро-
ется 15 площадок по продаже 
натуральных елей. 

Столичные власти утвер-
дили требования к внешнему 
виду базаров. Все они должны 
иметь ограждение, освеще-
ние, а также быть красочно 
оформлены. На каждой пло-
щадке должна быть инфор-
мация о ценах на ели, а у про-
давца — линейка.

В прошлом году в Москве в 
декабре работало около 200 
елочных базаров. 

«ПЯТЕРКИ» ДОВЕЛИ ШКОЛЬНИЦУ 
ДО САМОУБИЙСТВА 

Шестиклассница 
частной школы «Ка-
рьера» свела 4 дека-
бря счеты с жизнью, 
повесившись на 
шарфе в квартире 
на Братиславской 
улице. Судя по все-
му, на такой шаг ее 
толкнули строгие 
родители, которые 
требовали от 12-лет-
ней дочери отличной 
учебы.

Как стало известно «МК», 
в роковой день в учебном 
заведении было собрание. 
В школу пошли родители 
Даяны — 38-летний Алексей 
Геннадьевич, по профессии 
компьютерный специалист, 
и Лилия Ивановна, работник 
турфирмы. Как позже расска-
зали педагоги стражам поряд-
ка, никаких претензий к учебе 
Даяны у них не было. Напро-
тив, девочка была успешной и 
мотивированной. Она училась 
на «четверки» и «пятерки». А 
папа школьницы требовал, 
чтобы в дневнике были исклю-
чительно отличные оценки.

После собрания родители 
Даяны вместе с родителями 
ее близкой подруги Даши от-
правились домой. В квартире 
их взгляду предстала ужасаю-
щая картина — Даяна пове-
силась на шелковом шарфе 
в своей комнате. Друзья се-
мьи принялись приводить ее в 

чувство, но вернуть 
к жизни девочку так 
и не смогли.

Правоохранители 
полагают, что слу-
чившееся стало 
следствием излиш-
них требований, ко-
торые предъявляли 
к учебе дочери ее 
родители. Они не 
разрешали девочке 
отвлекаться от уро-
ков. Между тем Дая-

на очень хотела участвовать 
в дизайнерском проекте по 
оформлению классной ком-
наты (он состоится в марте). 
Школьникам надо было на 
компьютере представить свое 
видение того, в каких цветах 
должен быть кабинет, какая 
мебель там должна стоять, 
а также сделать экономиче-
ский расчет, в какую сумму 
это все обойдется. Алексей 
Геннадьевич заявил дочери, 
что не позволит участвовать в 
конкурсе, так как в этом случае 
пострадает учеба и ухудшится 
зрение (у Даяны была близо-
рукость). Не исключено, что 
последней каплей для девоч-
ки стал запрет родителей на 
выездную экскурсию дочери 
в арт-колледж «Медведково» 
30 ноября. Даяна очень хотела 
поехать, но папа запретил ей 
это. Позже педагогам муж-
чина сказал, что «нечего за-
ниматься ерундой». 

В СМЕРТИ МАЛЫША ВО ВРЕМЯ 
ПРОБКИ ОБВИНИЛИ ВСЕХ 

СТОЛИЧНЫХ АВТОМОБИЛИСТОВ
Привлечь 

внимание к 
смерти годо-
валого малы-
ша, который 
умер из-за 
того, что не-
отложка, в 
которой он 
находился, 
простояла 
в пробке в 
Москве бо-
лее двух ча-
сов, решили 
агрессивным 
способом не-
равнодушные активисты. 

Как удалось выяснить «МК», 
баннер с неординарным со-
держанием появился на про-
спекте Маршала Жукова ран-
ним утром 5 декабря. А случай, 
о котором идет речь на плака-
те, на самом деле произошел 
29 ноября, а не 22-го. В про-
шлый четверг, когда Перво-
престольную замело снегом 
и весь город встал в огромной 
пробке, в семье, проживаю-
щей в проезде Шокальского, 
заболел годовалый Дима — у 
мальчика поднялась темпера-
тура и появилась сыпь. При-
бывшие медики диагности-
ровали у малыша «ветрянку» и 
решили отвезти его в больницу 
Зеленограда, поскольку там 
имеется специализированное 
инфекционное отделение для 
детей. По дороге неотложка 
попала в затор (правда, это 
было не на Звенигородском 
шоссе, а в другом районе), ре-
бенок на глазах угасал. Через 
два часа, когда медицинское 
авто приехало к месту назна-
чения, Дима практически не 
подавал признаков жизни. 
Врачи поместили мальчика в 
реанимацию, где спустя час 
он скончался. Выяснилось, что 
малыш был болен менингитом. 
Оценку действиям эскулапов 
дадут следователи.

Как выяснил «МК», щит при-
надлежит одной из известных 
рекламных компаний столи-
цы. Но там открестились от 

гневного плаката. По словам 
руководства агентства, неиз-
вестные натянули полотно с 
надписью поверх размещен-
ной на щите рекламы и тем 
самым нарушили закон. Если 
умельцев поймают, им грозит 
большой штраф. 

Ответственность за разме-
щение баннера взяла на себя 
организация под названием 
«Российское издательство 
«П» — команда социальной 
рекламы. На их сайте гово-
рится, что они «устали смо-
треть, как погибают наши 
сограждане, уничтожаются 
города и ухудшается эколо-
гия, в то время как беспомощ-
ные «креативщики» со своей 
социальной рекламой с мил-
лионными затратами ничего 
не могут изменить. Поэтому 
мы взялись за это сами и не 
намерены останавливаться, 
пока не получим ощутимый 
результат. Нас нельзя за-
претить — мы запрещены по 
умолчанию и действуем по-
партизански».

— Мы хотели прежде всего 
подчеркнуть не конкретный 
случай, а показать людям, на-
сколько они стали бездушны-
ми, поэтому на плакате наме-
ренно изменили дату и место 
роковой пробки, — сказали  
"МК" организаторы акции. — 
Ведь не пропустить «скорую» 
стало мелочью. Мы забыли, 
что она, возможно, едет к уми-
рающему. У родителей зара-
нее просим прощения. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Депар-

тамент топливно-энергетического хозяйства города Москвы. 
Управа района Чертаново Центральное (ЮАО).
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Жилой комплекс «Vesna» 
— это комфортабельный ми-
крорайон из 16-ти монолит-
но-кирпичных домов в г. Апре-
левка. Жители «Vesnы» имеют 
доступ к многообразной про-
думанной инфраструктуре го-
рода, рассчитанной на людей 
с разными доходами и инте-
ресами. 

Здесь есть и дорогие спа-
центры, и салоны красоты 
среднего ценового сегмента, 
и элитные фитнес-клубы, и 
спортивные центры, рассчи-
танные на средний класс, и 
рестораны авторской кухни, и 

уютные домашние кафе. Раз-
умеется, в городе работают 
объекты здравоохранения: 
поликлиники, стоматологи-
ческие центры, больница. И 
все эти объекты доступны 
для будущих жителей ком-
плекса.

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнатные 
квартиры от 32 кв.м, двухком-
натные квартиры от 50 кв.м, 
трехкомнатные — от 77 кв.м.

Звоните! +7(495)995-15-50. 
С проектной декларацией 
можно ознакомиться на сайте 
www.vesnadom.ru

АДРЕСА базаров   
на сайте 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Наталья БА-
ЖЕНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Леонид МИКУЛЯК, Юлия 
ГРИШИНА и др.
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ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  



В день рождения «сталинской» Конститу-
ции 1936 года и накануне дня рождения 
Конституции нынешней, «ельцинской», 
политики, политологи и юристы в форма-
те «открытой трибуны» обсудили вопрос 
о том, нужен ли России новый Основной 
закон. Большинство участников дискус-
сии сочло, что пока не нужен.

Открывая обсуждение, спикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин заявил: «У большинства нет претен-
зий к тексту Конституции, критики требуют скорее 
строгого соблюдения ее положений». Призывы 
заняться написанием нового Основного закона он 
назвал радикальными и популистскими. 

Решительных радикалов за столом не ока-
залось. «Лучше пока  не трогать» — таким был 
лейтмотив многих выступлений. Даже лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, которому нынешняя Конститу-
ция решительно и уже давно не нравится («за нее 
в 1993 году проголосовали в лучшем случае треть 
граждан страны, а прочитали лишь 2% из них!»), 
призвал править ее изъяны конституционными 
законами. Главный изъян, по его мнению, — то, что 
у Президента России, кто бы им ни был, «полномо-
чий больше, чем у египетского фараона, русского 
царя и римского императора, вместе взятых». По-
править его можно было бы принятием законов, 
исправляющих перекос в сторону исполнитель-
ной власти и устанавливающих парламентский 
контроль за нею: о Федеральном собрании, об 
Администрации Президента, о Конституционном 
собрании (чтобы был — на случай, если до новой 
Конституции дело все же дойдет)...

Член Общественной палаты юрист Елена 
Лукьянова предложила обратить внимание на 

проблему расчистки российского законодатель-
ства от устаревших, неточных или даже вредных 
норм. В СССР, по ее словам, каждые 10 лет за-
конодательство ревизовалось, а в России этим 
не занимаются.

О том, что и нынешняя Конституция может 
использоваться более эффективно, говорили 
советник председателя Конституционного суда Та-
мара Морщакова и один из авторов обсуждаемого 
документа, ныне глава аппарата Счетной палаты 
Сергей Шахрай. Морщакова посетовала, что в 

стране до сих пор нет центра, который бы опреде-
лял стратегию развития публичного права — это 
позволило бы системно развивать такие отрасли, 
как уголовное или уголовно-процессуальное и 
избирательное законодательство. Сейчас они 
развиваются «бессистемно». А г-н Шахрай напом-
нил, что Конституция-1993 стала не результатом 
общественного согласия, а «финальной точкой в 
острейшей политической борьбе», завершившейся 
расстрелом парламента. И документ, который мы 
сейчас имеем, — лишь «образ желаемого буду-
щего». Одни его положения реализованы на 12%, 
другие — на 65%, а третьи, вроде административ-
ного судопроизводства, — на 0%. 

«Надо отметить, что Владимир Владимирович 
Путин, придя к власти в 2000 году, не переписал 
Конституцию под себя», — похвалил президента 
г-н Шахрай. (Точечно «переписать» ее он доверил 
Дмитрию Медведеву, при котором в Основной за-
кон внесли поправки, продлевающие с 4 до 6 лет 
срок полномочий президента и с 4 до 5 лет — срок 
полномочий парламента...)

 Довольно многие, впрочем, считали, что уточ-
нения отдельных положений Основному закону не 
повредят. Сергей Бабурин («Российский общена-
родный союз»), назвав патерналистскую модель 
государства с сильной президентской властью 
основными признаками «российской политиче-
ской формулы», призвал усовершенствовать эту 

формулу при помощи парламентского контроля. 
«Неэффективность парламента — главная причина 
нарастания нестабильности», — заявил он и при-
звал переписать те статьи Конституции, которые 
касаются Совета Федерации: его место должен 
занять Госсовет. 

«Конституция не музейный памятник, хотя 
потенциал ее не исчерпан», — продолжил в том 
же духе лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов. Он, в частности, предложил дополнить 
Основной закон тремя новыми главами: «Россия 
в союзе государств», «Гражданское общество» и 
«Контрольные органы». 

«Проблема не в Конституции, а в том, что 
прописанные в ней институты не созрели, надо 
заниматься ими», — заявила общественный дея-
тель Ирина Хакамада. А так... «Общество начинает 
тихо ненавидеть власть, протест сидит в домах и 
на чемоданах, даже если не выходит на улицу, и 
никакие уроки патриотизма в детском саду не по-
могут — и без Болотной неограниченная экспансия 
бюрократии приведет к коллапсу власти». «Какая 
разница, что говорится в написанной Конституции, 
если  власть живет по неписаной?» — спросил 
лидер «Яблока» Сергей Митрохин. «Если нет поли-
тической воли на самом деле обеспечить состяза-
тельность при принятии решений, хоть тысячу раз 
можно усилить полномочия парламента в Консти-
туции — ничего не изменится», — блогер  и адвокат 
Шота Горгадзе тоже был настроен скептически. 
«Я очень надеялся, что в результате протестного 
движения власть испугается оппозиции и станет 
лучше. Не испугалась», — признал он. 

Зря надеялся.  От страха лучше не 
становятся.

      Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ПРОТЕСТ

РЕЙТИНГ

Российский президент Владимир 
Путин возобновил свои поездки по 
России и миру. Вчера он прилетел на 
заседание Совета глав государств 
СНГ в Ашхабаде (Туркменистан), по-
общался там со своими коллегами-
президентами, помянул с ними 21-ю 
годовщину образования СНГ (8 декабря 
1991 года) и поддержал кандидатуру 
Белоруссии на пост председателя Со-
дружества на будущий год.

Уходящий 2012 год был объявлен в СНГ 
годом спорта и здорового образа жизни. Основ-
ной темой экономики в этом году стало со-
трудничество в области связи и информатики. 
А разруливать эти важнейшие вопросы Со-
дружеству довелось под предводительством 
Туркменистана, в порядке ротации получившего 
председательство в СНГ с 1 января 2012 года.

Путин в Туркменистане не впервые. Ра-
нее он побывал здесь уже трижды, причем не 
только во времена Туркменбаши №1, но и по-
сле избрания нынешнего лидера всех туркмен 
Гурбангулы Бердымухамедова. (Примечательно, 
что в отличие от Путина тот является не только 
президентом и верховным главнокомандующим, 
но еще и премьер-министром своей страны.)

Президентский комплекс, где проходило 
заседание, потрясал воображение размахом и 
роскошью: здания из белого мрамора (в том чис-
ле целая улица беломраморных министерств), 
золотые и бирюзовые купола, башенки, райские 
кущи парков с фонтанами, лестницами, арками 
и переходами с одного уровня на другой, буйная 
растительность. 

Дворец, где проходило заседание, также 
обставлен с невиданной роскошью — чистые 
сказки Шехерезады. Однако с техникой и свя-
зью здесь не задалось — не иначе телефоны и 
мониторы, как в свое время часы у Хоттабыча, 
сделаны внутри из цельного золота, а потому 
звук проводить не могут. Во всяком случае, то, 
что передавалось с открывшего саммит совеща-
ния глав государств в узком кругу, напоминало 
все что угодно, кроме членораздельной речи. 
А то немногое, что идентифицировать все же 
удалось, свелось к заявлению хозяина меро-
приятия, что собравшимся «нужно утвердить 

подготовленный проект декларации о всесто-
роннем сотрудничестве» и что сей документ 
«создаст благоприятные условия для интен-
сивного развития сотрудничества независимых 
государств».

Владимир Путин, насколько можно было 
судить, развил тему сотрудничества и посулил 
собратьям по СНГ лоббировать их интересы на 
встречах Больших «восьмерки» и «двадцатки». 
Кроме того, он поприветствовал стремление 
Узбекистана присоединиться к зоне свободной 
торговли и призвал все страны СНГ к участию в 
проекте ГЛОНАСС, «обеспечивающем безопас-
ность транспортировки грузов».

К расширенному заседанию связь нала-
дилась, и президент Туркмении поблагодарил 

собравшихся за поддержку предложенной его 
страной концепции, а затем подчеркнул, что 
Туркмения «всегда выступала за сотрудниче-
ство», но при этом «за ясные и четкие принципы 
деятельности на рынке энергоносителей».

Последнее было сказано явно неспроста. 
В кулуарах дворца широко обсуждаются про-
шедшие в двустороннем порядке переговоры 
о сотрудничестве между президентами Тур-
кменистана и Украины. Эксперты связывают 
активность Виктора Януковича с «газовым во-
просом». А именно с поисками альтернативного 
российскому топлива.

Гурбангулы Бердымухамедов сообщил о 
решении глав государств передать место пред-
седателя СНГ Белоруссии. А Александр Лука-
шенко поблагодарил Туркменистан и его лично 
«за проделанную работу». Следующий саммит 
СНГ пройдет в Минске в октябре 2013 года.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Авторитетная международная органи-
зация Transparency International опубли-
ковала ежегодный рейтинг восприятия 
коррупции. Позиция России в нем прак-
тически не изменилась: мы остаемся 
среди стран, где коррупция ощущается 
сильнее всего. Впрочем, эксперты при-
знаются, что не брали в расчет недавно 
начавшуюся волну антикоррупционных 
дел во властных эшелонах.

«Мы надеялись, что у нас получится выползти 
из зоны национального позора — нижней тре-
ти рейтинга, — говорит директор российского 
подразделения Transparency International Еле-
на Панфилова. — Без этого говорить о каких-то 
улучшениях смысла нет. Это либо «хуже», либо 
«еще хуже».

В этом году России не удалось выйти за пре-
делы этого самого «хуже». Мы заняли 133-е место 
из 176 стран. В прошлом году Россию поставили 
на 143-е место из 182 стран. Но сопоставлять эти 
цифры пока нельзя, подчеркивают авторы работы. 
Помимо изменения количества стран в рейтинге 
он претерпел и более серьезные изменения — в 
методологии. Уровень «воспринимаемой» корруп-
ции (который оценивается минимум тремя авто-
ритетными источниками по каждой стране) теперь 
берется только за тот год, в который составляется 
рейтинг. Так что отслеживать изменение позиций 
конкретных государств и делать более точные 
выводы об изменении уровня коррупции можно 
будет лишь после публикования исследования в 
будущем году.

Пока Россия делит одну строчку с такими 
государствами, как Казахстан, Иран, Гондурас и 
Гайана (дело в том, что многие страны набирают 
одинаковое количество «коррупционных баллов»). 
Из наших ближайших территориальных соседей, 
попавших в рейтинг, хуже ситуация обстоит лишь 
на Украине и в Киргизии. Также, для сравнения, 
Россия оказалась на самой нижней позиции по 
отношению к своим товарищам по БРИКС (ближе 
всех к нам Индия — 94-е место).

Впрочем, как признаются эксперты, на мо-
мент сбора информации для составления рей-
тинга еще не началась такая широкомасштабная 
кампания по борьбе с коррупцией во властных 
кругах. Имеется в виду и дело «Оборонсервиса», 
и преследования зам.министра регионального 
развития по делу о хищении на стройке объектов 
АТЭС, и многие другие, будоражащие политиче-
скую элиту в последнее время. «Надеемся, все это 
отразится в рейтинге будущего года», — говорит 
Панфилова.

В целом к перспективе заметного улучше-
ния ситуации с коррупцией в России эксперт 
относится настороженно. Среди мнений тех, кто 
относится к последним событиям исключительно 
как к разборкам «кланов влияния», и тех, кто ве-
рит, что борьба с коррупцией перестала вестись 

только на словах, она выбирает золотую середину. 
При этом остаются вопросы: почему госорганы 
ограничиваются «конкретными фамилиями» вме-
сто того, чтобы разбираться, как такое вообще 
могло происходить.

По ее словам, для этого целесообразным 
было бы создать при ведомствах общественные 
советы, которые включали бы таких людей, как 
Алексей Навальный: образованных и неравно-
душных к родине. Или же привлечь к аудиту От-
крытое правительство. 

Вопросы у экспертов также возникают к 
спешно принятым в этом году законам, «подры-
вающим доверие между властями и обществом». 
Например, «закону о митингах» или «иностранных 
агентах». «Ничего ощутимо плохого они пока не 
принесли», — говорят эксперты центра, но оса-
док остался.

Вообще мнения о перспективах борьбы с 
коррупцией в России среди представителей экс-
пертной среды разнятся. Так, председатель Коми-
тета Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая накануне заявила, что 
не видит в недавнем увеличении антикорруп-
ционной активности со стороны властей ничего 
удивительного: «просто исполняются законы РФ» 
(см. «МК» от 5 ноября «Коррупционерам дадут на 
10 лет больше»).

Побеседовавший с «МК» президент иссле-
довательского центра «Политическая аналити-
ка» Михаил Тульский уверен, что ситуация будет 
только усугубляться.

Василий МИРОНОВ.

НЕПИСАНАЯ КОНСТИТУЦИЯ
ДИСКУССИЯ

Политики обсудили, как нужно править Основной закон страны
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Во вторник вечером столичные чиновни-
ки официально отказали заявителям в 
проведении «Марша свободы» по указан-
ному ими маршруту и предложили снова 
повторить «прогулку писателей» и марш-
рут предыдущего «Марша миллионов» 
от Пушкинской площади до внутренней 
стороны проспекта Сахарова. Заявители 
отказались и подготовили новые вари-
анты. По словам координатора «Левого 
фронта» Сергея Удальцова, местами, где 
шествие закончится, могут стать Манеж-
ная, Лубянская, Славянская площади 
или площадь Революции (приоритетна 
именно Лубянская), а вот место сбора 
чиновники должны выбрать на собствен-
ное усмотрение.

«Мы оставляем за ними пространство для 
маневра, — пояснил Сергей Удальцов. — Однако 
маршрут не должен быть протяженностью мень-
ше 4 километров. Нам принципиально, чтобы 
шествие закончилось на одной из центральных 
площадей».

Напомним, в пятницу организаторы подали 
в столичную мэрию заявку на проведение 15 де-
кабря шествия под названием «Марш свободы» 
(оно было утверждено на втором заседании Ко-
ординационного совета оппозиции). Количество 
участников, указанное в заявке, — 50 тысяч чело-
век. Марш 15 декабря будет посвящен годовщине 
массовых протестов, а основной темой протест-
ного выступления должно стать освобождение 
политзаключенных. 

Шествие планировалось начать от Калужской 
площади по улице Якиманка, Большому Каменно-
му мосту, Моховой улице, Охотному Ряду и завер-
шить на Лубянской площади. Также организаторы 
указали в уведомлении запасной вариант марш-
рута шествия: Новокузнецкая улица — Большой 
Устьинский мост — улица Солянка и Лубянская 
площадь. Удальцов отмечал, что закончить на 
Лубянке — принципиально, поскольку это зна-
ковое место, ассоциирующееся с репрессиями и 
произволом режима. Однако два предложенных 
маршрута в мэрии отклонили категорически. 

По словам чиновников, утверждение пред-
ложенных заявителями маршрутов привело бы к 
одновременному перекрытию ряда ключевых улиц 
города, в том числе Тверской, Мясницкой улиц, 
Арбата, Якиманки и Новой площади.

«Мы не можем практически полностью пере-
крывать город, особенно в условиях зимы, когда 
необходимо постоянное прохождение снегоубо-
рочной техники», — пояснили в мэрии. Удальцов же 
отмечает, что организаторы акции готовы к перего-
ворам и будут пытаться достичь компромиссного 
варианта. Стоит отметить, что раньше шествие 
от Пушкинской до Сахарова и становилось тем 
самым компромиссным вариантом. 

Один из заявителей акции национал-
демократ Владимир Тор пояснил корреспонденту 
«МК», что оптимальным конечным пунктом марш-
рута является Соловецкий камень на Лубянской 
площади. Как тут не вспомнить знаменательную 
акцию юного Удальцова у Соловецкого камня, 
когда он явился туда со своими соратниками, 
угрожавшими присутствовавшим «возвращением» 
вождя, который «их всех в ГУЛАГ отправит». Так 
вот, по словам Тора, мэрия не имеет оснований 
отказать в Лубянке. «Там широкие проходы, ря-
дом несколько станций метро, чтобы люди могли 
спокойно разойтись, оснований для отказа нет, 
разве что власть боится ассоциаций между со-
бой и репрессиями 37-го года». По словам Тора, 
заявители открыты для переговоров и ожидают 
ответную реакцию чиновников.

   Анастасия РОДИОНОВА.

ЛУБЯНСКИЙ 
ФИНИШ
Оппозиционеры отправили  
в мэрию новую заявку  
на шествие 15 декабря

Место председателя СНГ 
решено передать Белоруссии

ПУТИН ПОПАЛ  
В СКАЗКУ ШЕХЕРЕЗАДЫ
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ГОНДУРАССКИЕ КОРРУПЦИОНЕРЫ 
НАГНАЛИ НАШИХ В рейтинге Transparency International место 

России практически не изменилось

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Михаил ТУЛЬСКИЙ, президент 
исследовательского центра 
«Политическая аналитика»:

— Оценка Transparency Interna-
tional, конечно, адекватная. Причем 
коррупция во властных кругах будет 
только усугубляться.

Вот, например, «дело Миноборо-
ны» возникло не в связи с желанием 
бороться с коррупцией, а с желанием 
ее увеличить. Просто были два враж-
дующих клана: Зубкова – Сердюкова 
и Чемезова – Иванова, которые боро-
лись за деньги Минобороны. 

Деньги между собой «пилят» 
каким образом? Сначала сдают 
предоплату, потом, когда подходит 
срок, продукция оказывается го-
товой только наполовину. И за нее 
требуется заплатить еще раз, чаще 
всего столько же. А так как дела ве-
домства абсолютно засекречены, 
никакой депутат не может узнать, 
что там происходит.

Но это не единственный при-
мер. Такое происходит повсемест-
но. И вряд ли в ближайшем будущем 
изменится.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В случае необоснованного закрытия про-
цесса вынесенный судом вердикт будет 
отменен. Об этом на слушаниях Обще-
ственной палаты в преддверии  пленума 
Верховного суда «Об открытости судо-
производства и доступе к информации о 
деятельности судов» рассказал зампред-
седателя ВС РФ Василий Нечаев.

— Постановление пленума — это не указа-
ния, а разъяснения, которые будут полезны не 
только для судов, но и для граждан... — пояснил 
Нечаев. По его словам, все предложенные меры 
будут направлены на то, чтобы сделать суды 
максимально открытыми для общества.

Кстати, в тексте проекта постановления, 
которое будет оглашено на следующей неделе, 
четко указаны основания для введения закры-
того режима судебного заседания и порядок 
его осуществления.

В проекте постановления пленума ВС 
большая часть касается отношений СМИ и 
судов — организация работы в судах журна-
листов, право на получение информации и т.д. 
Впрочем, приглашенные эксперты, обсуждая 
документ, нашли в нем некоторые недочеты. 
Так, к примеру, председатель межрегиональ-
ной общественной организации «Комитет за 
гражданские права» Андрей Бабаушкин заявил:  
кроме того, что в залах заседаний должны быть 
специальные места для журналистов, нужно 
предусмотреть такие дополнительные меры, 
как создание условий для посещения судов ин-
валидами (специальное оборудование, пандус и 
т.д.), право осужденных или их представителей 
присутствовать на заседаниях, соблюдение 
интересов психически больных лиц. Об этом 
в проекте пока не сказано ни слова.

— Кроме того, должны быть правила до-
ступа для публики. А то люди толпятся у залов 
заседания и боятся зайти, хотя на это у них 
есть полное право (в случае если процесс от-
крытый), — сказал Бабушкин. Он также пред-
ложил создать фокус-группу из 20 человек и 
проследить, с какими проблемами в суде они 
могут столкнуться.

Кроме того, эксперты обсуждали, кто бу-
дет осуществлять выполнение постановления 
пленума. Как выяснилось, на сегодняшний день 
делать это некому.

— Кто будет постановление реализовы-
вать? Пресс-служб как таковых во многих судах 
на сегодняшний день нет, — поставил вопрос 
ребром правовой эксперт комиссии по комму-
никациям, информационной политике и свободе 
слова в СМИ Общественной палаты РФ Борис 
Пантелеев. По его словам, проблема в том, что 
работа пресс-секретарей, на которых хотят 
взвалить огромный пласт работы, на сегод-
няшний день не стимулируется. Он напомнил, 
что многие пресс-секретари, получая около 
10 тысяч рублей, свою работу расценивают 
как промежуточную и не задерживаются на 
этой должности более двух лет. При этом, по 
словам начальника отдела по связям со СМИ 
ВС РФ Павла Одинцова, пресс-секретари на 
сегодняшний день должны «формировать по-
вестку дня».

Кстати, председатель комиссии ОП РФ по 
проблемам безопасности граждан и взаимодей-
ствию с системой судебно-правоохранительных 
органов Анатолий Кучерена вспомнил недавнее 
выступление судьи Замоскворецкого районно-
го суда, который после вынесения приговора 
по резонансному делу Расула Мирзаева дал 
пресс-конференцию журналистам. По мнению 
Кучерены, «заискивающе-оправдательное» по-
ведение судей неприемлемо. Разъяснениями и 
общением со СМИ должны заниматься высоко-
квалифицированные пресс-секретари.

Кучерена также представил любопытные 
результаты проверки ОП состояния интернет-
сайтов судов — насколько они доступны и удоб-
ны для граждан. В результате в 24 субъектах 
работа сайтов оказалась неудовлетворитель-
ной. К примеру, эксперты обратили внимание 
на то, что большинство размещенных на сайтах 
материалов касаются только тех вопросов, 
которые считают целесообразным публико-
вать сами суды, также на некоторых сайтах 
слишком редко обновляются новости. Кроме 
того, хромает и оформление сайтов — много 
текста маленьким шрифтом, мало схем, ука-
зателей и т.д.

Дарья ФЕДОТОВА.

СУДЬЯМ ЗАПРЕТЯТ 
СВОЕВОЛЬНО 
ЗАКРЫВАТЬ ПРОЦЕССЫ

ФЕМИДА

Пленум Верховного суда 
разъяснит служителям 
Фемиды, что нельзя 
скрывать от граждан
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МАРИЯ АЛЕХИНА ПОЛУЧИЛА 
ВЗЫСКАНИЕ ЗА СОН
На участницу Pussy Riot Марию Алехину, 
осужденную за панк-молебен в храме 
Христа Спасителя, администрацией 
колонии, где она содержится, наложе-
но взыскание. Как утверждает муж другой 
осужденной участницы группы, Надежды 
Толоконниковой, Петр Верзилов, взыскание 
было наложено в связи с тем, что Алехина не 
проснулась в 6 утра, как того требуют правила 
колонии. Взыскание, если оно не будет снято, 
может стать поводом для того, чтобы в буду-
щем отказать Алехиной в условно-досрочном 
освобождении.

БИВНИ МАМОНТА БУДУТ 
ДОБЫВАТЬ В ПРОМЫШЛЕННЫХ 
МАСШТАБАХ?
Якутские депутаты внесли в российский 
парламент законопроект, предлагающий 
отнести бивни мамонта к полезным ис-
копаемым. Комитет Совета Федерации по 
агропромышленной политике этот проект уже 
одобрил. «В соответствии с этим законопро-
ектом предлагается отнести бивни мамонта к 
полезным ископаемым, что даст возможность 
легализовать этот бизнес», — сообщил глава 
комитета  Геннадий Горбунов. По его словам, 
потенциальные залежи бивней мамонта в 
Якутии могут достигать 450 тысяч тонн. 

ЗАЩИЩАТЬСЯ ОТ УГОНОВ ЛУЧШЕ 
СВОИМИ РУКАМИ
Нестандартное устройство, созданное 
самим автовладельцем или его зна-
комым механиком, является наиболее 
надежным противоугонным средством 
для автомобиля. Такое заявление сделал в 
среду начальник отдела по борьбе с престу-
плениями в сфере криминального автобиз-
неса столичного управления уголовного 
розыска полковник полиции Андрей Баранов. 
По словам представителя столичного главка, 
любое нестандартное решение сбивает злоу-
мышленника с толку. 

В Китае в возрасте 40 лет скончалась 
самая высокая женщина в мире Яо 
Дефен. Рост дамы составлял 2,36 
м, в результате чего она попала в 
Книгу рекордов Гиннесса. Причи-
ной смерти стало онкологическое 
заболевание, выявленное еще в 
подростковом возрасте. Именно 
опухоль способствовала тому, что 
Яо Дефен не прекращала расти. И, 
хотя злокачественное образование 
удалили, полностью вылечиться 
женщине не удалось.

САУДОВСКОГО ПРИНЦА 
ЗАПОДОЗРИЛИ В КОНТРАБАНДЕ
Принц Саудовской Аравии Мохаммад 
Аль-Кабир провез на территорию России 
49 соколов для охоты, среди которых 16 
редких видов, сообщают в Росприрод-
надзоре. Семья принца на собственном 
самолете прилетела в Россию для участия в 
выставке птиц, которая проходит на терри-
тории Калмыкии. Когда же Росприроднадзор 
узнал, что принц незаконно провез 49 со-
колов для охоты, птицы у него были изъяты. 
Самого Мохаммада задержать не удалось — 
занимая пост замминистра иностранных дел 
по многосторонним отношениям, он обладает 
дипломатической неприкосновенностью.

ПУТИН ОБРАТИТСЯ С ПЕРВЫМ 
ПОСЛАНИЕМ К ПОЛИТЭЛИТАМ
Кремль официально огласил дату Посла-
ния Федеральному собранию — 12 дека-
бря. Владимир Путин впервые за последние 
четыре года обратится с посланием к политэ-
литам как глава государства. Последний раз 
президентский курс правительству, обеим 
палатам парламента, главам трех высших су-
дов, Центризбиркома, участникам Госсовета 
и представителям основных конфессий он 
излагал в апреле 2007 года. Заявив тогда, что 
ему «выступать с политическими завещания-
ми преждевременно». Нынешнее послание, 
как и прежние, готовится в закрытом режиме: 
заранее тезисы обращения с их народным 
обсуждением излагались лишь однажды — 
Медведевым в 2010 году. 

ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА ОТ СНЕГА
Использовать собственных сотрудни-
ков в выходной день для уборки улиц 
от снега надумало руководство управы 
Пресненского района. А для того чтобы 
заставить юристов, бухгалтеров и прочих 
клерков из управы бесплатно устранять по-
следствия последнего обильного снегопада, 
руководство выпустило приказ... об обяза-
тельных учениях по гражданской обороне. 
Явившимся на учения сотрудникам выдали 
лопаты и отправили их к памятнику героям 
революции у метро «Улица 1905 года». С по-
мощью лопат им и пришлось «крепить готов-
ность к гражданской обороне»...

ДЕКРЕТ ПЕНСИИ НЕ ПОМЕХА
Вице-премьер Ольга Голодец сообщи-
ла, что время, проведенное  женщиной в 
декретном отпуске по уходу за ребен-
ком, будет учитываться  при расчете 
будущих пенсий.  «Компенсироваться 
должно столько времени, сколько мама 
находится в отпуске по уходу за ребенком, 
независимо от того, первый это ребенок или 
седьмой.», — заявила она. 

...потратила певица 
Леди Гага на 
вещи покойного 

Майкла Джексона, выставленные 
на аукционе, сообщает британское 
издание The Sun. 
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По данным таблоида, экстравагантная 
звезда шоу-бизнеса приобрела в общей слож-
ности 55 лотов. При этом, что именно вошло в 
число покупок, она уточнять отказалась. 

$5 МЛН

«Наша задача  — сохранить движение 
в городе без транспортных коллапсов  
даже в пиковые снегопады». 
   Руководитель Департамента жилищно-

коммунального хозяйства и благоу-
стройства Москвы Андрей Цыбин.

Цыбин рассказал о том, как коммунальные 
службы справлялись с прошедшими снего-
падами: «Выпало 56 сантиметров осадков, 
но движение в городе не останавливалось ни 
на минуту. Коммунальные службы работали 
круглосуточно, в три смены. На улицы выеха-
ло 12 000 единиц техники. Тест на готовность 
города к зиме пройден».
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Конечно же, все говорят о коррупции, 
точнее, о борьбе с ней. Широкая полноводная 
река российской чиновничьей жизни, пахнущая 
домиками в Альпах, дубайскими коттеджами, 
яхтами у побережья Италии и миллиардными 
швейцарскими счетами, что казалось вечно-
незыблемым, вдруг резко поменяла цвет и за-
пах. На поверхность всплыло то, что не тонет, 
— правда. За пару месяцев граждане узнали, 
что воруют везде и в масштабах, воистину до-
стойных великой страны. 

Правда, почему-то долго всплывала, хотя 
всяческие «неназванные кремлевские источни-
ки» теперь заявляют, что на самом деле «там», 
наверху, всё знали — просто ждали до поры 
до времени. Чтобы однозначно уличить…

Можно задавать унылые вопросы: по-
чему так долго ждали, почему так медленно 
уличали?..

К примеру, президент Владимир Путин 
предложил ввести жесткое декларирование 
расходов федеральных чиновников, причем 
не только их самих, но и их родственников, вклю-
чая маленьких детей. Очень уместное предложе-
ние — наши федеральные вип-младенцы даже 
не знают, что не успели они родиться, а тут раз! 
— и на них уже записана яхта. А их папа-министр 
гол как сокол. Однако радость от этого предло-
жения немедленно гаснет, когда вспоминаешь, 
что федеральных министров у нас пара десятков 
человек. А как быть с остальными сотнями тысяч 
чиновников, которые грызут страну на местах? 
Разве их трудно проверить? Но нет, Дмитрий 
Песков, пресс-секретарь президента, лишь го-
ворит, что в какой-то момент декларирование 
затронет Администрацию Президента и аппарат 
правительства. Он не замечает, что оборот «в 
какой-то момент» дискредитирует власть, ибо 
все спрашивают: этот «момент» — когда всё 
разворуют окончательно?

И всё тут крутится вокруг Владимира Пути-
на, потому что нельзя отделить состояние страны 
от того, кто ею тринадцать лет правил. Но точно 
так же нельзя отделить от Путина начавшуюся 
антикоррупционную кампанию — наивно думать, 
что процесс пошел сам собой.

Конечно, для описания происходящего нам 
предлагают популярные версии: либо Путин 
понял, что страна реально гибнет, и стал «но-
вым Путиным», который будет мочить гадов-
коррупционеров до конца; либо он ставит наибо-
лее зажравшиеся элиты на место; либо влияние 
его ослабело до такой степени, что элиты стали 
сводить счеты друг с другом уже без его участия. 
Есть даже версия совсем экзотическая — что 
это такая его игра, сознательная мистификация 
общества для повышения своего рейтинга.

Однако социологические опросы свиде-
тельствуют об удивительном — с одной стороны, 
растет число тех, кто одобрительно называет 
происходящее «борьбой с коррупцией, ини-
циированной властью», но с другой — точно так 
же растет число тех, кто недоволен властью. 
Подобная корреляция объяснима: граждане 
видят факты коррупции среди высших чинов-
ников, назначенных властью, и, естественно, 
обвиняют власть в таких назначениях и в без-
ответственности. А отсюда следует пессими-
стичный вывод: каковыми бы ни были причины 
подъема антикоррупционной волны, в России ее 
ожидает бесславный провал — борьбу остановит 
сама власть, ибо коррупция — ее основа основ; 
должность в России чиновнику испокон веков 
«на прокорм» давалась. 

Пессимизм удобен, но все же вернемся 
к факту: антикоррупционная волна — это реаль-
ность. Оплевать ее было бы глупо, хотелось бы 
поддержать, однако…

Тут возникает вопрос: вот если вы решили 
ее поддержать, то кого именно или что именно 
вы поддерживаете?

К примеру, вы радуетесь, что вскрылись 
факты коррупции вокруг Сердюкова, — это хо-
рошо, если это честная позиция государства. 
Но если это не более чем факт межклановой 
борьбы между ним и, к примеру, группировкой 
Иванова—Рогозина, то радость как-то тускнеет. 
Другой пример: бывшую главу Минсельхоза 
Скрынник обвиняют в хищениях, но есть слухи, 
что ее «топят» Зубков и «группа Патрушева». 
А кто-то, многозначительно подняв палец, по-
ясняет, что Скрынник в хороших отношениях 
со Светланой Медведевой, а значит, «топят» 
самого Медведева...

Парадокс: мы видим антикоррупционную 
волну, но не понимаем, кто ее автор — государ-
ство или жулики. И, как мне кажется, именно 
эта неопределенность ее погубит. Граждане 
не захотят участвовать в войне, смысл которой 
в победе одних мздоимцев над другими. 

Вот почему предстоящее 12 декабря По-
слание президента Федеральному собранию 
— оно историческое, независимо от того, ка-
кое значение придает ему сам Путин. С одной 
стороны, его президентству на ближайшие 
двенадцать лет ничего не грозит — его будут 
выбирать снова и снова, даже если страна 
будет катиться в пропасть — он создал для 
этого великолепную вертикаль. Нет, она не чу-
ровская, она именно коррупционная — будь 
послушен, обеспечь результат и отщипывай 
от страны свое. 

Но почему же послание 12.12.12 готовит-
ся в таком секрете? Почему Кремль заявляет, 
что оно «не будет проходным», что в нем Путин 
обозначит «очень серьезные стратегические 
ориентиры»? Да, все эти слова могут быть пу-
стым звуком, как случалось до этого. «Очень 
серьезными стратегическими ориентирами» 
могут «неожиданно» оказаться «злобная Аме-
рика», оппозиция или НКО...

Но вдруг случится невероятное, и во время 
Послания выяснится, что у борьбы с коррупцией 
есть конкретный автор. И более того, этот автор 
— сам президент страны! И он не только ска-
жет, что «мы подумаем… надо будет обсудить… 
в будущем мы примем решение…», а возьмет 
штурвал на себя, обозначив конкретные шаги 
в конкретные сроки. То есть перестанет быть 
«тефлоновым Путиным» — человеком, тринад-
цать лет владеющим всей полнотой власти, но не 
отвечающим ни за что.

Может, именно для этого Послание будет 
произнесено в День Конституции?

Ответа нет.
Есть лишь только слухи, что, мол, президен-

ту меняют имидж — вместо спортивного «мачо» 
нас будут приучать к умудренному опытом отцу 
нации. Будут наступать на те же грабли — види-
мо, забыли, как лепили из него «национального 
лидера».

Но помимо этого «административного бо-
токса» все же существует реальный Путин — а это 
человек с огромным опытом административного 
управления сложнейшей страной. И этот человек 
сейчас вступил в свой седьмой десяток.

Может, в силу всего этого он увидел свою 
страну по-новому? Да и не только страну, но и 
себя в ней — ведь к концу двойного срока ему 
будет за семьдесят. И он увидел, как пройдет 
этот срок, если ничего не менять или хотя бы 
не попытаться. 

Да, это его трудности — обществу несвой-
ственно жалеть политиков. Но оно готово под-
держать здравый смысл, который состоит сейчас 
именно в антикоррупционной борьбе. Если это 
действительно борьба государства.

Поэтому 12 декабря нас ожидает настоя-
щий спектакль. И, точно как в театре, он может 
закончиться удачей или провалом.

Но в любом случае публика будет требовать 
одного: «Автора! Автора!».

СЕГО ДНЯ
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РУБИКОН ВЛАДИМИРА ПУТИНА
12 декабря перед нами разыграют спектакль, который 

обернется триумфом либо провалом

Столичные власти намерены карди-
нально поменять дизайн городских 
улиц, сообщил в среду на Урбанфоруме 
главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. По его словам, в Москомар-
хитектуре уже сформирована команда 
проектировщиков, архитекторов и ди-
зайнеров, которая предметно занима-
ется возможными трансформациями 
крупных и малых архитектурных форм. 
Одно из свежих предложений — пре-
вратить Новый Арбат в аналог нью-
йоркской Таймс-сквер.

Москомархитектура приступила 
к реализации двух пилотных проек-
тов, направленных на изменение 
городской среды. Это разработ-
ка правил по размещению вы-
весок (ожидается, что 
их примут  в 2013 году) 
и  дизайн-кодов  мо-
сковских улиц 
и площадей. 
Кузнецов 

говорит, что в процессе этой работы рассма-
триваются любые «мелочи», начиная от шрифтов 
и заканчивая цветом кирпичей для  мощения. 
«Подход будет вариабельный. А некоторые ре-
шения вас удивят», — пообещал он, уточнив, что 
правила помогут легализовать вывески (сейчас 
на законных основаниях размещены только 
30 тыс. из 150 тыс.), уменьшить их количество 
или изменить графическое исполнение. 

В число пилотных попали дизайн-коды пе-
шеходных зон и вылетных магистралей — имен-
но от них в первую очередь зависит восприятие 
города. «Также в проработке находятся такие 
знаковые улицы, как Тверская, Новый Арбат, 
Большая Дмитровка и др.», — рассказал Кузне-
цов. Каждая из них в процессе трансформации 
должна обрести свое лицо. В частности, есть 
предложение через дизайнерские приемы, 
новый подход к размещению рекламы и осве-
щению, а также инфографику превратить Новый 
Арбат в аналог манхэттенской Таймс-сквер. 

В число малых форм, над дизайном которых 
работает команда главного архитектора, попали 
также общественные туалеты. «Синие кабинки 
— это проблема, — соглашается Кузнецов, — но, 
чтобы их победить, нужно работать с постав-
щиками. Обязать их ставить туалеты опреде-
ленного образца мы не можем». Пока работа 
над туалетами  ведется в рамках творческих 
мастерских. По словам главного архитектора, 
вряд ли Москве понадобится создавать универ-
сальный каталог малых архитектурных форм, 
которые будут применяться по всему городу.  

В спальных районах задача дизайнеров  — 
изменить  фасады панельных домов. Для этого 
есть отработанные в других странах, в частности 
в Германии,  приемы. В дальнейшем в Москве 
должен появиться новый тип панельной за-
стройки, отличающийся разнообразием проект-
ных решений и форм. «Даже на существующей 
базе ДСК можно заметно улучшить качество 
жилья. Те застройщики, которые откажутся 
выполнять директивы города и менять свои 
подходы к индустриальному домостроению, 
не будут строить в Москве», — подчеркивает 
Кузнецов.

Елена ЕГОРОВА.

НОВЫЙ АРБАТ 
ПРЕВРАТИТСЯ 
В ТАЙМС-СКВЕР
Лица московских улиц 
изменят дизайнеры

Если воспринимать текст буквально, то он 
выглядит как публичное выражение вотума не-
доверия Путину и его курсу. Но в политических 
играх верхушки российской власти — а Кудрин, 
несмотря на потерю официальных титулов, 
остается частью этой верхушки — редко об-
ходится без двойного дна. Недвусмысленное 
предупреждение о гибельности продолжения 
пребывания Медведева в кресле главы прави-
тельства и заявка на пост политического пре-
мьера для себя — вот как на самом деле следует 
воспринимать манифест Кудрина. 

Начав читать документ, подписанный 
бывшим начальником российских финансов, 
я сначала едва не умер от скуки. Слова в бу-
маге были абсолютно правильными, но до-
вольно занудными и полностью лишенными 
оригинальности. 

Возможно, я слишком давно работаю в 
сфере политической журналистики и страдаю 
от обострения профессионального цинизма. Но 
после прочтения фраз типа «предложить обще-
ству четкую и понятную стратегию социально-
экономического развития, построенную на 
адекватной системе приоритетов. Только то 
общество, которое доверяет власти, способ-
но воспринять пусть весьма болезненные, но 
осознанно необходимые реформы» у меня по-
является желание либо запустить в их авторов 
тапком, либо погрузиться в глубокий сон. 

Но я геройски преодолел все эти искушения 
и был вознагражден. В тексте Кудрина среди на-
громождения красивых общих фраз можно найти 
адресованное Путину жесткое послание: пре-
мьерство Медведева — пустая трата времени. 
Времени, которого у вас, Владимир Владими-
рович, становится все меньше и меньше. 

Сначала Кудрин констатирует очевидное: 
«На протяжении целого десятилетия резко воз-
росшие нефтегазовые доходы позволяли стра-
не решать многие социально-экономические 
проблемы, перераспределяя в пользу бедней-
ших слоев населения часть этого богатства. 
Среднему классу внушительный рост эконо-
мики оставлял определенные возможности для 
самостоятельного развития. Для антивластной 
социальной мобилизации веских оснований 
не было». 

Затем экс-шеф Минфина плавно пере-
ходит к следующему тезису: временам, когда 
такое было возможно, уже очень скоро придется 
сказать гуд бай. «Бюджетные ресурсы уже ока-
зались перенапряжены даже в условиях высоких 
цен на энергоносители. Исчерпание ресурсов 
бюджетной системы лишает власти важного 
инструмента воспроизводства политической 
поддержки. Усиливается тенденция переноса 
на территориальные бюджеты обязательств, 
принимаемых на федеральном уровне. Проис-
ходит нарастание напряженности в отношениях 
между центром и регионами, что может осла-
бить возможности политического контроля за 
действиями местных элит». 

Как такое стало возможно в условиях оби-
лия нефтяных долларов в государственной 
казне? Кудрин дает и краткий общий ответ: 
«бюрократический класс забыл о какой-либо 
эффективности управленческой пирамиды» — и 

детально-развернутый ответ. И состоит этот 
развернутый ответ из предметной критики по-
литики нынешнего кабинета министров.

Кудрин говорит о несбалансированности 
бюджета. О том, что денег на широко разрекла-
мированные социальные программы власти 
на самом деле в казне нет. О том, что у прави-
тельства нет никакой конкретной программы. 
И о том, что вся эта свистопляска происходит 
на фоне сдвигов в структуре мировой эконо-
мики: «Россию активно вытесняют с экспорт-
ных рынков газа. Мы очевидно заигрались в 
«энергетическую сверхдержаву» и практически 
пропустили глобальные технологические изме-
нения, включая рост использования сланцевого 
и сжиженного газа». 

На протяжении всего текста статьи фами-
лия «Медведев» ни разу не называется. Кудрин 
слишком опытный и умелый политик, чтобы 
сводить предельно серьезный разговор к лич-
ной перебранке. Тем более что необходимости 
в «указывании пальцем» просто нет. 

Все более или менее осведомленные люди 
в российской элите знают, как сейчас обстоят 
дела в российском правительстве. Премьер-
министр Медведев царствует, но не управляет. У 
него нет ни желания вникать в «скучные детали», 
ни фундаментальных знаний, необходимых для 
роли капитана российской экономики. Сил и 
интеллектуальных возможностей у премьера 
хватает лишь на благонамеренные, но импуль-
сивные идеи типа штрафа в 500 тысяч рублей 
для автомобилистов и пожизненного поражения 
в правах агрессивных болельщиков. 

Все текущие вопросы Белого дома ре-
шаются в основном первым вице-премьером 
Игорем Шуваловым и первым заместителем 
руководителя правительственного аппарата 
Александрой Левицкой. Но у этих двух чиновни-
ков нет полномочий для придумывания чего-то 
глобального и стратегического. В результате 
там, где в теории должен располагаться ко-
мандный нервный центр российской экономики, 
вместо этого красуется недурно оформленная 
и задрапированная щирмочками вроде «откры-
того правительства» большая дыра. 

Из всего этого вытекает: когда Кудрин пи-
шет про «нарастающую дисфункциональность 
государственной машины, которая становится 
все более очевидной для общества», он имеет 
в виду не только Медведева. Но Медведева он 
при этом имеет в виду стопроцентно.

«Манифест Кудрина» — это, конечно, не 
призыв немедленно уволить нынешнего премье-
ра. Это, скорее, эффектное напоминание о соб-
ственном существовании и о направлении, в ко-
тором идут дела в Российском государстве. 

Согласно моим источникам, Кудрин счита-
ет, что время играет в его пользу и не торопится 
с возвращением в структуры власти. Но вернуть-
ся он готов — в роли политического премьер-
министра с широким кругом полномочий. 

Говорят, что тандема как системы власти 
в России больше не существует. Но даже если 
это и так, на второе место в нашей властной 
иерархии только что поступила предваритель-
ная заявка.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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В районе Восточное Измайлово таджики 
работали по устной договоренности. В руковод-
стве РЭУ-18, нанявшего на работу этих бедолаг, 
постоянно происходили перемещения, никаких 
документов не подписывалось. Само собой, но-
вые начальники не захотели платить за старых. 
В результате использовали привычный рычаг — 
вызвали сотрудников УФМС. 

Теперь таджиков, скорее всего, депортируют 
на родину, так и не заплатив им за проделанную 
работу. Трудовые мигранты из Таджикистана до-
вольно часто становятся жертвами вероломства 
и бесчестности работодателей, в том числе офици-
альных работников сферы ЖКХ. Однако, несмотря 
на факты, подтверждающие прямые нарушения 
трудового законодательства и правил найма ино-
странных рабочих, работодатели ответственности 
за свои действия, как правило, не несут. Немудре-
но, что многие мигранты недовольны условиями 
и оплатой труда. По словам руководителя обще-
российского движения «Таджикские трудовые 
мигранты» Каромата Шарипова, сегодня в столице 
трудится 200 тысяч выходцев из Таджикистана, 
вместе с областью эта цифра возрастает вдвое 
и составляет 400 тысяч человек.

Каромат Шарипов продолжает настаивать 
на том, что о проблемах дворников они трубят уже 
несколько месяцев. 

— Какая это забастовка? — недоумевает 
Шарипов. — Люди просто перестали выходить 
на работу в ожидании своих денег! Они трудились 
несколько месяцев с 7 утра до 10 вечера, на обед 
получали в лучшем случае буханку хлеба, жили 
в таких условиях, что и собака не позавидует. И в 
результате оказались под угрозой штрафных санк-
ций и принудительной депортации. 

Как пояснил Шарипов, работяги никогда на-
прямую не общались с руководством ООО «РЭУ-18». 
Связующим звеном выступали некие посредники, 
которые заполняли наряд на каждого рабочего 
и должны были передавать людям заработанные 
деньги. По словам защитника прав трудовых ми-
грантов, РЭУ задолжало таджикским дворникам 
около 2 млн рублей. Последний раз зарплату людям 
выплачивали в июне, и то не полностью — каждый 
получил по 3 тысячи рублей. В среднем же за час 
работы по благоустройству и уборке дорог один 
мигрант зарабатывает 56 рублей. Каромат Шари-
пов подтвердил, что 26 таджиков, ставших героями 
городских новостей, обслуживали достаточно 
протяженный участок района — от начала 16-й 
Парковой улицы до Гольянова, куда входили в том 
числе территории школ и детских садов. 

Пресс-секретарь заместителя мэра столи-
цы по вопросам ЖКХ и благоустройства Игорь 
Пергаменщик заявил, что управляющая компа-
ния прежде штрафовалась за некачественную 
уборку территории. Естественно, это не смогло 
не сказаться на ее финансовом благополучии. 
Отсюда и невозможность платить дворникам. 
Да еще и налоговая инспекция заблокировала 
счета компании. Сейчас ситуация находится под 
полным контролем городских властей. Деньги для 
дворников найдутся.

В свою очередь, пресс-секретарь префек-
туры ВАО Андрей Иванов подтверждает слова 
Игоря Пергаменщика: «Как только появилось это 
сообщение, мы выдвинулись на 16-ю Парковую 
улицу. К нашему удивлению, обнаружили, что улица 
убирается, а сами дворники абсолютно не в курсе, 
что являются участниками забастовки. Мало того, 
о забастовке не знала и управляющая компания. 
По утверждению менеджмента компании, не-
выплата заработной платы составляет 1 месяц, 
а не полгода».

Получается, как часто в подобных ситуациях, 
мигранты утверждают одно, а их работодатели — 
совершенно другое. Но тем не менее на этот раз 
уже городские власти берутся выяснить ситуацию 
до конца и помочь людям.

Как говорит Андрей Иванов, сейчас создана 
рабочая комиссия, которая решит судьбу этих лю-
дей. «Дело в том, что работают они на этом участке 
уже не первый год, терять их городу не стоило бы. 
Есть два пути. Первый — если налоговая немного 
ослабит давление на фирму, можно будет запла-
тить людям положенное. Или второй вариант: если 
управленцы не смогут справиться с ситуацией, 
то мы подыщем другую компанию. А дворников 
зачислим в штат одного из наших государственных 
учреждений».

Правда, каким образом это произойдет, не-
понятно. Сейчас все участники конфликта разбе-
жались и отключили мобильные телефоны — они 
опасаются за свою дальнейшую судьбу.

— Все мигранты должны быть только легаль-
ными, — прокомментировал ситуацию для «МК» 
руководитель Департамента ЖКХиБ Москвы Ан-
дрей Цыбин. — Если фирма, выигравшая аукцион 
на уборку дворовых территорий, хочет набрать 
рабочих из стран ближнего зарубежья, они должны 
быть надлежащим образом оформлены. Им необ-
ходимо предоставить жилье. Всё остальное — это 
вина недобросовестных подрядчиков. Борьба 
с ними в рамках города идет очень серьезная. Мы 
сегодня применяем небывалые экономические 
санкции. Ряд подрядчиков не получили деньги 
по причине неудовлетворительной работы. Наша 
задача — создать такую ситуацию, когда подрядчик 
знает, что он будет наказан за недобросовестную 
работу.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА, 
Дмитрий КАФАНОВ, Татьяна МЕЛИКЯН.  

МЭРИЯ ЗАСТУПИЛАСЬ 
ЗА ТАДЖИКСКИХ ДВОРНИКОВ
c 1-й стр.

СРОЧНО В НОМЕР
Пенсий на более чем пол-

миллиона отнял бывший во-
дитель почтового отделения 
у своих коллег. Злоумыш-
ленник знал дни и маршру-
ты разноса пособий, и ему 
не составило труда вместе 
с подельниками грабить без-
защитных почтальонов.

Как стало известно «МК», 
на днях вступил в законную 
силу приговор Люберецкого 
городского суда — согласно 
ему, Александр Атаманов, 
бывший водитель при почто-
вом отделении в Люберцах, 
будет отбывать свои 8 с поло-
виной лет лишения свободы в 
колонии строгого режима, а 
его сообщник Юрий Трошин 
загремит в исправительное 
учреждение общего режима 
на 5 лет и три месяца. Атама-
нов, уроженец Адыгеи, не-
сколько лет проработал при 
местном почтовом отделении 
и поэтому знал внутреннюю 
структуру этого учреждения. 
В какой-то момент в середи-
не 2011 года он решил, что 
куда проще присвоить чужие 
пенсии, чем жить честным 
трудом, и уволился. Хотя не-
которые его коллеги говорят, 
что его поставили перед фак-
том и заставили написать за-
явление по собственному же-
ланию — Александра уличили 
в мелком воровстве. Тогда 
Атаманов решил применить 
на практике полученные в 

отделении знания. В день 
выдачи пенсий он напал на 
беззащитную сотрудницу по-
чты и отобрал у нее сумку с 
выплатами для пенсионеров, 
а после скрылся на машине, 
которую одолжил у знако-
мого. Все прошло гладко, и 
Атаманов решился на второе 
ограбление, но на этот раз 
он привлек сообщника. За 
аренду машины он отдал Тро-
шину 50 тысяч рублей, а на 
второе «дело» он решил про-
сто взять его в подельники и 
поделить прибыль на троих 
— к тому моменту Александр 
обзавелся еще одним компа-
ньоном. Трошин согласился, 
и три товарища во второй раз 
также неплохо сработали. 
Но сотрудники полиции еще 
после первого ограбления 
составили описание Атама-
нова, а после повторного гра-
бежа сомнений не осталось — 
обирал почтальонов бывший 
водитель отделения. В итоге 
местные полицейские взяли 
всех участников банды. Во 
время обысков правоохра-
нители нашли часть добы-
чи, которую разбойники не 
успели потратить. Вскоре 
Атаманов и Трошин попали 
под суд. Дело третьего со-
общника было выделено в 
отдельное производство, так 
как он уличен еще в несколь-
ких грабежах на территории 
области.

СОТРУДНИК ПОЧТЫ УВОЛИЛСЯ, 
ЧТОБЫ УДОБНЕЕ БЫЛО 

ГРАБИТЬ КОЛЛЕГ Сразу шесть новых 
подземных переходов 
откроются на Каширском 
шоссе в Москве к концу 
декабря. А в будущем на 
реконструируемых ма-
гистралях построят еще 
около 50.

Как рассказали «МК» 
в Департаменте строи-
тельства Москвы, два 
подземных пешеходных 
перехода на Каширском 
шоссе — у станции метро 
«Домодедовская» и  через 
Каширское шоссе у дома 
№61 — будут введены в 
эксплуатацию к середине 
декабря. 

Переход у метро в 
районе дома №108 был 
реконструирован в связи 
с устройством бокового 
проезда параллельно Ка-
ширскому шоссе. Строи-
тели удлинили тоннель 
пешеходного перехода 
и оборудовали его систе-
мой снегоудаления. Отделку 
перехода сделали в сочетании 
с цветовой гаммой вестибюля 
метро. 

Новый пешеходный пере-
ход через Каширское шоссе у 
дома №61 составляет в длину 
46,8 метра и в ширину более 4 
метров. По словам специали-
стов, его ввод позволит де-
монтировать светофор на этом 
участке Каширского шоссе.

Также до конца года через 
Каширского шоссе у домов 
№24, 36, 94 и 122 откроются 

еще четыре подземных пе-
рехода. Кстати, порядка 50 
новых подземных переходов 
появятся в следующем году и 
на других реконструируемых 
магистралях. В частности, на 
Варшавском шоссе заплани-
рованы семь переходов, на 
Рублевском шоссе — девять,  
на Ленинградском шоссе  — 
шесть, на Ярославском шоссе 
и шоссе Энтузиастов — по три 
новых подземных перехода. 
Еще пять переходов появятся 
вдоль Щелковского шоссе и 12 
— на Рязанском проспекте. 

КАШИРСКОЕ ШОССЕ ОБРАСТЕТ 
ПЕРЕХОДАМИ

Интернациональную банду, 
занимавшуюся  похищением 
коммерсантов в Московской 
области с целью выкупа, 
обезвредили стражи порядка. 
Своих пленников  преступники 
сажали на цепь. 

Как сообщили «МК» в ГУ МВД 
по ЦФО, последняя жертва 
бандитов — 36-летний уро-
женец  Азербайджана Ибра-
гим Гурбанов — был похищен 
утром 21 ноября у своего дома 
на улице Ольховой  в подмо-
сковном Видном. У мужчи-
ны был бизнес по торговле 
овощами-фруктами на  По-
кровской плодово-овощной 
оптовой базе. Точка приносила 
хороший стабильный доход, 
поэтому преступники и реши-
ли похитить  владельца, чтобы 
получить за него солидный 
выкуп.  

На специально  приобре-
тенном для этих целей микро-
автобусе (он был с плотной 
тонировкой стекол и белорус-
скими государственными но-
мерами) заложника привезли  
в полуразвалившийся дом на 
улице 53-й Самарской Диви-
зии в городе Малоярославец 
Калужской области. Его пре-
ступники арендовали. Здесь 
предпринимателя поселили в 
помещении бани. Несчастно-
му сковали руки наручниками 
и посадили на цепь, а глаза 
завязали плотным полотен-
цем, которое не снимали все 
две недели его заключения. 
При этом бизнесмена  систе-
матически избивали и истя-
зали. 

Похитители связывались с 
родными предпринимателя с 
требованием заплатить выкуп 

— 10 миллионов рублей. Но 
близкие жертвы обратились 
к стражам порядка, и тем 
удалось вычислить местона-
хождение преступников. Были 
задержаны 49-летний мо-
сквич Анатолий Моисеенков, 
29-летний житель Сергиева 
Посада Андрей Кихай, 36-лет-
ний москвич Евгений Байков и 
их 61-летний приятель Виктор 
Сухарев — тренер по карате из 
Молдавии, который пытался 
убежать от стражей порядка. 

Все как один заявили, что 
оказались в этом месте слу-
чайно — приехали просто от-
дохнуть в гости и не имеют 
никакого отношения к похи-
щенному предпринимателю.  
А Моисеенков даже признал-
ся, что сам занимается част-
ным предпринимательством в 
сфере торговли, а в 2003 году 
уже был судим за разбой. 

У Байкова нашли «корочку», 
по которой он с 2010 года чис-
лится судьей несуществую-
щей организации — налогового 
суда Центрального Федераль-
ного округа. Примечательно, 
что похищенный бизнесмен 
был не единственной жертвой 
банды. 

Ранее они уже похищали 
владельцев торговых точек на 
том же рынке. Но их родные 
предпочитали отдавать вы-
куп и не обращаться в право-
охранительные органы. Таким 
образом, раз в два месяца в 
течение двух лет преступники 
похищали очередного торгов-
ца и  обеспечивали себе без-
бедное существование.  

ВЛАДЕЛЬЦЫ ПАЛАТОК НА 
РЫНКЕ САМИ СТАЛИ ТОВАРОМ

Каширское шоссе

Строительство новых подземных
пешеходных переходов

на Каширском шоссе
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Мы привыкли, что государственные 
служащие, обвиняемые в коррупции, 
сами выносят себе приговор, чтобы из-
бежать позора, где-то в экзотическом 
далеке. Например, в Японии и Китае для 
чиновника-вора сделать себе харакири 
чуть ли не почетно. Вчера такой случай 
произошел в России. 58-летний быв-
ший замглавы столичного управления 
Минимущества Владимир Полютов за-
стрелился накануне приговора суда. Его 
обвиняли в превышении должностных 
полномочий, присяжные уже вынесли 
вердикт «виновен», и на днях судья дол-
жен был назначить наказание. Но Полю-
тов опередил его. Правда, самоубийца 
не удержался от последней «шпильки» 
в адрес обвинителей. В предсмертной 
записке он перечислил всех врагов. 

Роковой выстрел прогремел в 7.30 в кварти-
ре 102 многоэтажного дома на улице Обручева 
(38-й квартал Юго-Запада). Мужчина привел себя 
в порядок перед зеркалом, причесался, повязал 
галстук, после чего зашел в ванную комнату, взял 
охотничье ружье и выстрелил себе в грудь. На звук 
выстрела прибежала супруга Наталья, но спасти 
мужа, разумеется, было уже невозможно. 

— Мы были в ужасе, когда узнали о произо-
шедшем, — рассказала консьержка дома. — Это 
прекрасная семья, сам Полютов был членом 
подъездного актива. Он и несколько активистов 
помогали с ремонтом, добился, что нам, консьер-
жам, повысили зарплату.

По словам соседей, чиновник был очень 
отзывчивым и всегда подсказывал жильцам, 
как решить ту или иную сложную жизненную 
ситуацию. Он жил вместе с женой, этажом ниже 
проживали его 27-летний сын Александр с женой 
Аленой. Сын получил высшее финансовое об-
разование и работал в одном из банков. 

Большинство наших собеседников не знали, 
что со дня на день их сосед ждал приговора суда. 
Занимая пост замглавы московского управле-
ния Министерства имущества (кстати, чиновник 
родом из Бурятии, в свое время на родине ру-
ководил Госкомимущества), Полютов оказался 
замешан в некрасивой истории с незаконной 
приватизацией. Скандальная история с ФГУП 
«ВО «Станкоимпорт» разразилась в 2004 году. 
К сведению, это предприятие было создано 
в 1930 году, когда строящимся в стране заводам 
необходимо было качественное оборудование. 
В советские годы «Станкоимпорт» импортировал 
и экспортировал технологическую продукцию, 
сейчас занимается обновлением станочного 
парка российского машиностроения. 

Суть аферы понять не так-то просто. Все 
началось с того, что руководитель московского 
управления Татьяна Найденова ввела своего 
зама Полютова в совет директоров предприятия. 
Кроме того, чиновница широким жестом подпи-
сала распоряжение «Об условиях приватизации 
ФГУП «ВО» Станкоимпорт». По версии следствия, 
она утвердила состав подлежащего приватиза-
ции имущества этого предприятия, незаконно 
включив в него ценные бумаги 19 зарубежных 
компаний, созданных за счет госсредств. При 
приватизации не была учтена реальная стоимость 

финансовых активов (по состоянию на 7 июня 
2004 года она составляла более €16,5 млн). 
В свою очередь Полютов подписал передаточный 
акт подлежащего приватизации имущественного 
комплекса ФГУП «ВО «Станкоимпорт». В уставный 
капитал организации были включены ценные 
бумаги 19 компаний, оцененные по балансовой 
стоимости в 897 млн руб. При этом реальная 
рыночная стоимость акций, паев и вкладов со-
ставляла более 2,5 млрд руб. Таким образом, 
госказна понесла существенные убытки. 

Скорее всего во всех этих махинациях 
принимал участие бывший гендиректор ФГУП 
«ВО «Станкоимпорт» Сагадат Хабиров, который 
не стал противиться акционированию предприя-
тия. В 2007 году его снял с должности нынешний 
министр промышленности и торговли Денис Ман-
туров (тогда он был замминистра промышлен-
ности). При попустительстве Хабирова из активов 
были выведены объекты недвижимости — в том 
числе особняки в Милане, Париже, промышлен-
ные территории с корпусами. Все это перево-
дилось на другие фирмы. Но Хабирова привлечь 
к ответственности не смогли — мужчина два года 
назад умер в Израиле от рака. 

Развязка наступила в 2008 году, когда пред-
приятие вдруг выставили на торги. С огромным 
трудом Мантурову удалось предотвратить его 
продажу. Тогда же правоохранительные органы 
начали разбирательство по поводу мошенни-
ческого отчуждения в 2005 году трех корпусов 
на улице Обручева — они были проданы по фик-
тивному договору. А Найденову и Полютова при-
влекли за злоупотребление полномочиями.

Поскольку до суда чиновников не арестовы-
вали, в перерывах между заседаниями они от-
правлялись домой. И даже после обвинительного 
вердикта присяжных обоих отпустили: ведь чисто 
теоретически Полютову могли дать условный 
срок, так что оснований держать его под стражей 
до приговора нет. Хотя гособвинитель просил 
6 лет реального срока для Полютова и 5 услов-
ного — для Найденовой. Почему так? Просто 
на всех бумагах стоит подпись именно замглавы 

московского управления Минимущества. Получа-
ется, заместитель подставил свою спину, чтобы 
выгородить начальника. Вдобавок государство 
вкатило чиновникам иск на 800 млн рублей. Види-
мо, перспектива сидеть в тюрьме и выплачивать 
огромный штраф настолько испугала Полютова, 
что он взялся за ружье. Как и большинство жите-
лей Бурятии, чиновник любил охотиться и имел 
официальное разрешение.

Перед тем как сделать роковой выстрел, 
мужчина оставил обличительную записку. 

— Он написал, что это не самоубийство — 
это способ протеста против беззакония, которое 
было совершено над ним, безупречным челове-
ком, — пересказал «МК» содержание записки 
адвокат Виктор Паршуткин. — Это достойнейший 
человек. Он один из лидеров комсомольского 
движения, ветеран труда. Участвовал в строи-
тельстве БАМа. 

— Кого называл Полютов?
— В своей смерти погибший обвинил: экс-

руководителя Росимущества Дмитрия Аратского, 
следователя Ломовцева, расследовавшего это 
дело, гособвинителя, прокурора Марию Семенен-
ко (ее самоубийца назвал позором прокуратуры, 
а сейчас она поддерживает обвинение в деле 
об убийстве полковника Буданова), судью Гучен-
кову и коллегию присяжных, которые, по словам 
Полютова, являлись внедренными агентами. 

— Почему?
— Полютов очень надеялся на присяжных. 

Однако они весь процесс демонстрировали лишь 
презрение к подсудимым. Мы просили несколько 
раз дать им отвод. В итоге из 12 присяжных девять 
проголосовали за виновность Полютова. Мой кли-
ент был уверен, что ему дадут реальный срок. 

Вынесение приговора в итоге было отложе-
но. И точку в этом деле ставить рано: к аферам 
вокруг ФГУП «ВО «Станкоимпорт» причастны 
еще четыре человека, их сейчас разыскивают. 
Вообще, по фактам хищения имущества пред-
приятия возбуждено три уголовных дела. Довести 
до суда удалось пока только одно из них. 

Репортеры «МК».

ЧИНОВНИК 
ИСПОЛНИЛ 
СМЕРТНЫЙ 
ПРИГОВОР
Обвиняемый 
по громкому делу 
застрелился накануне 
решения суда

Труп 
Полютова 

выносят 
из дома.
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МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Инициатива руководителей российских 
авиаперевозчиков и Минтранса прини-
мать иностранных пилотов на работу в 
отечественные авиакомпании вызвала 
нешуточный резонанс не только среди 
пассажиров, но и среди профессиона-
лов.
По мнению действующих пилотов, по-
правки в законодательство, которые 
пытаются внедрить, — всего лишь оче-
редная мера по оптимизации расходов. 
Безопасность полетов, несмотря на ра-
дужные перспективы, которые рисуют 
авиационные топ-менеджеры, остается 
самым слабым звеном...
Действующие пилоты уже обратились к 
депутатам с просьбой блокировать зако-
нопроект. «МК» побеседовал с авторами 
письма, которые рассказали, чем опас-
но привлечение пилотов-иностранцев, 
насколько эта мера необходима и как 
может отразиться на безопасности по-
летов.

Сергей Кнышов — командир 
«Ил-96» одной из крупнейших 
российских авиационных 
компаний. За то, что активно 
отстаивал свои профессио-
нальные права (в том числе 
и через ведущие СМИ), был 
отстранен от исполнения по-
летов, а затем уволен, якобы 
за прогул. Однако по решению 

суда пилот был восстановлен в должности коман-
дира и снова приступил к своим обязанностям 19 
октября 2012 года.

Олег Буленков — вице-
президент профсоюза лет-
ного состава России, где ку-
рирует вопросы безопасности 
полетов и законодательства 
РФ, 30 лет в гражданской 
авиации, налет более 12 000 
часов. С 2002 года занимается 
изучением системы управ-
ления безопасностью поле-

тов. За свою позицию по отстаиванию интересов 
безопасности полетов был сокращен. Сейчас свои 
права пытается восстановить в суде.

«Те, кто сегодня возит нас 
на маршрутках, завтра 
сядут в кресла пилотов»
— Так что же предлагает Минтранс и по-

чему это плохо?
Сергей Кнышов:
— Минтранс предлагает всего два изменения 

в законодательстве. Первое — отмена пункта 4 
статьи 56 Воздушного кодекса РФ (ВК), который 
гласит, что «в состав летного экипажа воздушного 
судна Российской Федерации, которое относится 
к коммерческой гражданской авиации, могут вхо-
дить только граждане Российской Федерации». 
Второе — отмена пункта 4 статьи 14 в 115-м ФЗ 
«О правовом положении иностранных граждан». 
Эта норма гласит, что «иностранный гражданин 
не имеет права... быть командиром воздушного 
судна гражданской авиации». Говоря простым 
языком, те, кто сегодня возит нас на маршрутках, 
завтра сядут в кресла пилотов. Ведь для высо-
коквалифицированных пилотов таких мировых 
авиакомпаний, как «ЭйрФранс» или «Люфтганза», 
условия для работы в нашей стране не созданы и 
вряд ли будут созданы в ближайшее время. 

Олег Буленков:
— Дело в том, что эти два изменения тре-

буют изменения и ряда других законодательств 
— иммиграционного, налогового, трудового. Но 
Минтранс ничего для этого не делает. Взять хотя 
бы миграционное законодательство. Известно, 
что все иностранцы при въезде в Россию обязаны 
встать на миграционный учет, а при выезде сняться 
с учета. Основанием для постановки является 
въезд иностранца в Россию, снятия с миграци-
онного учета — его выезд. Так вот непонятно, как 
будет осуществляться эта процедура на рейсе за 
границу для нанятого иностранного пилота, если 
он по долгу службы в течение одного дня пересечет 
границу дважды — при вылете и прилете.

— Наверное, Минтранс должен ре-
шить, как регулировать приток иностранных 
пилотов?

Олег Буленков:
— Минтранс и здесь ничего не предлага-

ет... Хотя почти все иностранные государства 
для решения этого вопроса имеют процедуру 
квотирования. Для этой категории специалистов 
предусмотрены послабления при приеме на рабо-
ту, заключении с ними трудовых договоров и т.д. 
Но есть нюансы. В нашем федеральном законе 

«О правовом положении иностранных граждан» 
не прописано — профессия пилот относится к по-
нятию «высококвалифицированный специалист» 
или нет. Данное понятие относится к единичным 
высококвалифицированным специалистам или 
это понятие для массового восприятия?

Если у нас появятся квоты для пилотов, тогда 
принимающая сторона по закону должна будет 
обеспечить их жильем. А это как минимум будет 
дискриминацией по отношению к российским 
пилотам.

Сергей Кнышов:
— Тут же возникает вопрос, за чей счет будут 

выполняться эти требования? Боюсь, что и на 
этот раз топ-менеджеры будут действовать по 
принципу «любой каприз за ваши деньги» — т.е. за 
деньги налогоплательщиков и за счет повышения 
цен на авиабилеты... 

Очевидно, что при таких расходах на ино-
странцев сразу снизится уровень зарплат, по-
скольку налоговый режим иностранных граждан 
при оформлении на работу увеличен и составляет 
30%. В итоге уровень заработных плат снизится 
для всех. И люди, которые ценят свои знания и 
профессионализм, будут уходить. 

«Вспомните,  
что произошло в Америке 
11 сентября...»
— Топ-менеджеры крупнейших рос-

сийских авиакомпаний на одной из пресс-
конференций уверяли, что к иностранным пи-
лотам в плане профессиональных знаний будут 
применяться более строгие требования. Как 
Минтранс будет отбирать претендентов?

Олег Буленков:
— Это основной вопрос, потому что от этого 

зависит безопасность полетов, а это жизни людей. 
Почти во всех странах существуют процедура 
контроля и квалификационные критерии отбора 
пилотов. Также существуют органы, отвечающие за 
прием на работу иностранных пилотов. К сожале-
нию, и этим вопросом Минтранс не озаботился.

Сергей Кнышов:
— Одно дело говорить с трибуны, другое 

дело — что-то создать. Каким образом они будут 

применять более строгие требования? На сегод-
няшний день у нас нет ни методики, ни критери-
ев по определению профессиональных знаний 
и умений у нанимаемых иностранных пилотов. 
Где летал? Как летал? Какое учебное заведение 
окончил? Ответы на все эти ключевые вопросы 
останутся для нас загадкой. Тем более сейчас 
купить диплом — не проблема.

— Но должны же быть какие-то проверки, 
есть же соответствующие структуры, отве-
чающие за безопасность...

Олег Буленков:
— Существует огромный пробел, связан-

ный с проверкой иностранных пилотов силовыми 
структурами — ФСБ и МВД. Дело в том, что при-
глашенные пилоты по роду своей деятельности 
будут иметь повышенную миграцию и беспре-
пятственно проходить на объекты с повышенным 
режимом охраны — в аэропорты и самолеты. Все 
страны при приеме иностранцев на работу имеют 
процедуру проверки на благонадежн ость, осо-
бенно это касается летного состава. Вспомните, 
что произошло в Америке 11 сентября... В России 
процедура прохождения проверки на благонад-
ежность иностранных пилотов законодательно 
никак не определена, ее попросту нет.

Сергей Кнышов:
— В ряде стран очень жесткие требования. 

Например, если пилот является гражданином 
Канады и выезжает для работы за рубеж, то по-
сле его возвращения на родину, независимо от 
того, что он является гражданином страны, пре-
жде чем опять начать летать в Канаде, он обязан 
прожить в стране 5 лет. А иностранные пилоты 
проверяются еще на криминальное прошлое и 
причастность к авиационным событиям, а также 
требуется рекомендация хотя бы с последнего 
места работы.

«Языковая проблема может 
остро проявиться  
при нестандартной 
ситуации в полете»
— Кстати, а что с требованиями к зна-

нию русского языка? На встрече с журна-
листами топ-менеджеры намекали, что 
это необязательно. Есть международный 
— английский...

Сергей Кнышов:
— На сегодняшний день отсутствует требо-

вание, каким языком — русским или английским 
— и в какой степени должны владеть иностранные 
пилоты. Не секрет, что уровень владения англий-
ским языком части российских пилотов присвоен 
не совсем корректно. Но проблема даже не в этом. 
Сейчас в России для смешанных экипажей нет 
закрепленной нормы по их формированию. Это 
значит, что в одном экипаже могут оказаться и 
русский пилот с иностранным пилотом, а могут 
оказаться и два иностранца. А если их поставят на 
рейс по России? На каком языке они будут общать-
ся с наземным обслуживающим персоналом?

Олег Буленков:
— В экипаже, состоящем всего из двух пило-

тов, владение единым языком общения необходи-
мо. Языковая проблема может остро проявиться 
при нестандартной ситуации в полете, когда счет 
идет на секунды. Так что дефицит времени на фоне 
слабых знаний единого языка общения напрямую 
влияет на уровень безопасности.

— Какие еще препятствия, чисто про-
фессиональные, для приема иностранцев 
существуют?

Олег Буленков:
— Еще один очень важный нерешенный во-

прос — страховка. Личное страхование пилотов 
в РФ при смертельном исходе оценивается всего 
в 100 000 рублей... При этом в России отсутствует 
страхование от потери профессии. На Западе и в 
том, и в другом случае страховые выплаты — это 
реально большие деньги. Не предлагается ничего 
в соответствии с западными нормами, и возникает 
резонный вопрос — на какую категорию привле-
каемых иностранных пилотов мы собираемся 
ориентироваться?

«Нельзя забывать,  
что собственный летный 
состав в стране — это 
стратегический ресурс»
— Руководство авиакомпаний во главе с 

Минтрансом заявило, что к новой мере при-
шлось прибегнуть из-за острого дефицита 
летного состава...

Олег Буленков:
— К сожалению, ситуация с дефицитом пи-

лотов сложилась не вчера. С 2002 года объемы 
работ в авиации растут (кроме 2010 года, когда 
был застой на рынке перевозок из-за мирового 
кризиса). Это хорошо известно Минтрансу. Од-
нако он ничего не сделал за эти последние 10 лет, 
чтобы подготовить собственный летный состав. 
Получается, что, предлагая новую юридическую 
норму, Минтранс не только не решает проблему 
недостатка своих пилотов, а полностью распи-
сывается в собственном бессилии по подготовке 
летного состава в России... Принятие инициати-
вы Минтранса в таком виде — это все равно что 
всем автопаркам разрешить выполнять пере-
возку пассажиров, но при этом не предоставить 
требования в виде правил дорожного движения. 
При отсутствии требований разве можно будет 
что-то контролировать по их соблюдению, что в 
этом случае будет с безопасностью?

— С появлением конкуренции летать 
будут лучше — так говорят топ-менеджеры 
авиакомпаний...

Сергей Кнышов:
— Минтранс, предложив новую норму, не по-

яснил, когда мы сможем восполнить недостающее 
количество российских пилотов и что для этого 
нужно. Отсюда вытекает другая проблема: что 
через несколько лет будут делать российские 
пилоты — вчерашние выпускники летных училищ? 
Кому они будут нужны, если штат будет укомплек-
тован дешевой иностранной рабочей силой, для 
которой безопасность полетов никогда не будет 
приоритетом, ведь они приехали безропотно за-
рабатывать? Кстати, механизм приоритетности 
прекращения трудовых отношений с иностран-
ными пилотами в случае спада объема работ и 
отсутствия необходимости в их услугах законо-
дательно также не определен. Одним словом, 
набирая иностранцев, мы не решаем проблему, а 
делаем ситуацию еще более тупиковой. Я не вижу 
реальных и эффективных механизмов рыночной 
конкуренции... С позиции государственных ин-
тересов нельзя решать сиюминутные проблемы, 
забыв, что собственный летный состав в стране 
— это стратегический ресурс.

В таком виде изменения Минтранса непро-
фессиональны и до конца не продуманы. В итоге 
мы получим кучу точечных проблем, которые все 
равно будем вынуждены решать, но уже в авраль-
ном режиме по принципу работы МЧС.

Дарья ФЕДОТОВА.

ОБЩЕСТВО

ЧЕМ ОПАСЕН
ПИЛОТ-
ГАСТАРБАЙТЕР

Российские летчики 
рассказали «МК», почему 
они против иностранцев  
за штурвалом

Христианки собираются в главном 
храме для обсуждения насущных 
проблем уже второй раз (первый раз 
— в декабре 2009 года). Дамское со-
брание открыл патриарх Кирилл: он 
поздравил присутствующих с празд-
ником Введения в храм Пресвятой Бо-
городицы и пожелал, чтобы женская 
добродетель одолела разврат и рас-
пад современного общества. 

Помимо российских чиновниц и обще-
ственниц, на форуме были делегатки из Украи-
ны, Узбекистана, Черногории, Сербии и пр. Бе-
седа, как это обычно бывает между женщинами, 
вилась вокруг семьи, школы, воспитания детей 
и безнравственности, изрыгающейся на нас с 
голубых экранов. А упомянутым всуе «Фемен» и 
«Пусси Райот» было выдвинуто коллегиальное 
христианское напутствие — к психиатру. 

Посланница из Украины с трибуны посето-
вала, что на ее родине все усердно готовятся к 
концу света — скупают свечи, крупы, соль. 

А вот выпускница школы благородных 
девиц, невестка великой княгини Ольги Алек-
сандровны и глава фонда ее имени, Ольга 
Куликовская-Романова во всех бедах склонна 
подозревать отсутствие смирения.

Истинно верующие христианки всегда 
справлялись с трудностями, черпая силы в 
великом смирении перед Богом. Моя свекровь, 
великая княгиня Ольга, всю Первую мировую 
прошла сестрой милосердия и была удостоена 
ордена Мужества. А она стеснялась его носить, 
ведь это мужская награда! И только перед свои-
ми гусарами его надевала. 

Сильный пол  в лице старообрядческого 
владыки митрополита Корнилия посетовал на 
то, что в нашем обществе «окончательно поте-
ряно чувство стыда». Интересуюсь у главы орг-
комитета мероприятия Натальи Лясковской,в 
чем практический смысл форума? 

— Кто вас должен услышать, Бог?
— Форум этот нужен не для того, чтобы нас 

услышал Бог, царь или какой-либо еще мужчи-
на, а чтобы мы, женщины, научились слышать 
друг друга и взаимодействовать. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

«МУЖЧИН  
 СЕГОДНЯ ПОЧТИ  
 НЕ ОСТАЛОСЬ»

II Форум православных 
женщин, открывшийся в среду 
в ХХС, пообещает вернуть нам 
великое смирение
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Вчера тишину и спокойствие ничем 
не примечательного с виду городка 
Лосино-Петровский нарушили пред-
ставители Конгресса русских общин 
(КРО) и УФМС по Московской области 
Щелковского района. По инициативе 
Алексея Журавлева, который является 
председателем КРО, в данной местно-
сти был проведен совместный выездной 
рейд по фактам поступившей от мест-
ных жителей тревожной информации. 
Люди просили разобраться в ситуации, 
сложившейся в городе, «до краев» пере-
полненном незарегистрированными 
иностранными гражданами. В контроль-
ном мероприятии принимал участие 
и корреспондент «МК».

В ноябре этого года жители Лосино-
Петровского уже выходили на митинг против 
засилья нелегальных мигрантов, но реакция 
местных властей, по их мнению, была нулевой. 
По официальным данным, количество выход-
цев из бывших союзных республик СССР здесь 
составляет чуть менее половины официально 
зарегистрированного населения (9 тысяч ино-
странных мигрантов на 22 тысячи общего насе-
ления). Согласно заявлениям аборигенов, вместе 
с незарегистрированными иностранными граж-
данами некоренное население города составляет 
более половины. 

По наводке местных жителей рейд начался 
с проверки территории Монинского камвольного 
завода. Какие конкретно здания и ангары будут 
проверять, стало известно буквально за 10–15 
минут до начала действа. Подобная тактика дала 
результат. В здании на втором этаже, куда мы 
внезапно ворвались, мирно спали несколько 
десятков таджиков. Остальные уже трудились 
на первом этаже на станках. 

— Зарплата у меня 12 тысяч рублей, а па-
спорт я отдал хозяину, — испуганно ответил 
на мой вопрос сонный трудяга-таджик по име-
ни Сатур. — Условия у нас хорошие. Милиция 
и УФМС про наше проживание здесь знает, это 
точно.

Семь лет назад комбинат перешел в частные 
руки. Его оккупировали около сотни компаний, 

которым дешевая рабочая сила, естественно, 
нужна позарез. Своим знакомым (которые только 
фигурируют в штатных списках) они начисляют 
приличные зарплаты (20–30 тысяч рублей в ме-
сяц), а за всех отдуваются Джамшуты и Равша-
ны, получая копейки. Впрочем, и последние уже 
недовольны (вспомним недавнюю забастовку 
дворников в Москве). 

— Сегодня мы вносим в Госдуму законо-
проект, в соответствии с которым подобные 
недобросовестные предприниматели должны 

будут нести уголовную ответственность. Закон 
о народных дружинах мы уже разработали. Си-
туация коррупционноемкая, — говорит Алексей 
Журавлев. — Кто-то наживается на дешевой 
рабочей силе, а кто-то реально впитывает в себя 
весь негатив. Например, на данный момент 
в Лосино-Петровском реально увеличилось 
количество преступлений, совершаемых при-
езжими. У нас на руках есть видеоматериалы, 
заявления жителей, которые свидетельствуют 
о преступном поведении гастарбайтеров. Наша 
цель, чтобы коренное население, то есть мы 
с вами, не страдали от присутствия иностран-
ных граждан. 

Нам удалось пообщаться и с жителями 
города:

— Мы боимся вечером выходить на улицу. 
Самые опасные места — это район камвольной 
фабрики, окрестности птицефабрики, где в одном 
из ангаров даже построена мечеть. Когда какие-
то проверки начинаются, нелегалы по городу 
разбегаются, а потом опять возвращаются в свои 
коммуны. 

На городской площади, где собрался народ, 
мнения разделились.

— Люди, а вы начните сами с себя! Зайдите 
в подъезды и посмотрите, какое там свинство! Это 
наши коренные жители здесь пьют водку с пивом, 
справляют нужду и бьют бутылки, — волновался 
пенсионер с палочкой. 

В разговор вмешался представитель КРО.
— Накануне сегодняшней поездки у нас со-

стоялся «круглый стол» по проблеме нелегальных 
эмигрантов. В середине заседания встал пред-
ставитель таджикской диаспоры и сказал: «Мо-
лодые мигранты приезжают в Москву и область 
на заработки и пытаются понять, по какому уставу 
им здесь жить. Но никто ЗДЕСЬ ПРИЕЗЖИМ ЛЮ-
ДЯМ ЭТОГО НЕ ОБЪЯСНЯЕТ. Вот тогда-то они 
и начинают жить так, как считают нужным, то есть 
так, как хотят. Вся проблема только в этом».

А вывод, как всегда, до безобразия банален. 
Проблему все признают, но никто ее не решает. 
Потому что в первую очередь такое положе-
ние дел устраивает многих, кто имеет деньги 
и власть. И вряд ли таким есть дело до простых 
людей.

Светлана ПЕТРУШОВА.

У народа давно уже оскомина 
от слов «злоупотребление», «вы-
могательство», «взятка», «кор-
рупция», ставших синонимами 

наших чиновников, служащих, гибэдэдэшни-
ков, приставов. Этот перечень, к сожалению, 
не является исчерпывающим. С коррупцией 
много лет борются, а она, как гидра, живее всех 
живых. Взятки искореняют, а их не становится 
меньше. Да и так ли уж страшны взятки? Скла-
дывается впечатление, что взятками больше 
пугают, судя по смехотворным наказаниям 
за их вымогательство или получение. А в по-
следнее время вообще появилась тенденция 
роста не столько взяточников, сколько взят-
кодателей. Так что бояться больше следует 
не берущей руки взяточника, а дающей руки 
взяткодателя, смущающего честных и поря-
дочных служивых. 

Интересной на этот счет представляется 
официальная статистика Федеральной службы 
судебных приставов России (ФССП), озабо-
ченной работой по пресечению преступлений 
коррупционной направленности под девизом 
«Взяткам — нет!». За 9 месяцев 2012 года к уго-
ловной ответственности за получение взятки 
привлечен 51 работник ФССП, за тот же период 
2011 года — 63. Меньше стали брать или меньше 
выявили? Вопрос. Из них 36 взяточников выяви-
ли собственными силами. Похоже, происходит 
процесс самоочищения. А вот уголовные дела 
по статье 290 УК РФ возбуждены только в от-
ношении 24 работников. А что с остальными? 
Неужели наветы да малозначительные деяния? 
Цифры показательны. Вынесено 13 обвинитель-
ных приговоров, а к штрафам как основному 
виду наказания приговорены 8 осужденных. 
Итого 21 понесший хоть какое-то, пусть услов-
ное или символическое наказание. И только 
четверых лишили права занимать определен-
ные должности.

В числе фигурантов уголовных дел о взя-
точничестве лидируют южане-приставы и при-
ставы Москвы и области, за которыми «ноздря 
в ноздрю» следует наша Северная столица. 
Странное совпадение: все ядро ФССП России 
сосредоточено в наших столицах, где, по стати-
стике, получается и взяточников больше. А вот 
чем дальше от главка, так и взяточников нет. 
Например, в Дальневосточном округе фактов 
получения взятки вообще не выявлено. 

Здесь впору вспомнить всеми любимого 
Аркадия Райкина: чиновнику Некрасову при-
снился вещий сон, о котором он и поведал 
ходоку: ему во сне кто-то деньги дает, а он доку-
мент подпишет наяву. И даже сумма ему во сне 
привиделась — 100 рублей. Ни больше и ни 
меньше. Тариф хоть и небольшой, но для всех, 
а всех их много. Так вот, из всех взяточников-
приставов крупные суммы взяток — от 300 
тысяч до 2 миллионов рублей — были получены 
только в 6 случаях. Взятка бывшего замести-
теля начальника Раменского районного отдела 
судебных приставов в 150 тысяч рублей даже 
самой Службой судебных приставов к крупной 
не отнесена. Так, мелочь!

Недаром гласит русская пословица: кар-
ман сух, так и поп глух. Глухоту, а еще слепоту 
и немоту приставов-исполнителей давно пора 
полномасштабно исследовать. Вот выдержки 

из поступивших в редакцию писем отчаявшихся 
людей. «Наконец-то! Наконец-то обратили вни-
мание на их работу… ФССП не важно, где и кого, 
главное — себе» (Т.Осика). В каждом письме — 
своя история «хождения по мукам». Это и жен-
щины, у которых решение суда на получение 
алиментов есть, а самих алиментов нет. Да кому 
они нужны: мороки, писанины много, а отдача 
от таких исполнительных производств равна 
нулю. Или многолетняя тяжба жителя Подмоско-
вья В.Гладышева с приставами-исполнителями, 
упорно не желающими выполнять свои госу-
дарственные функции: «У меня два высших 
образования и ученая степень, а пробить эту 
железобетонную стену бюрократизма я ока-
зался не в силах». 

Что остается этим людям? Еще год, два, 
три безуспешно ходить и обивать в те два от-
веденных для приема дня в неделю пороги 
кабинетов приставов-исполнителей, которым 
все недосуг заняться их рядовым, мелоч-
ным исполнительным производством. Ведь 
у пристава в работе десятки, сотни исполни-
тельных производств, а так, между прочим, 
можно и посетовать на свою трудную долю, 
на смешную зарплату. Ну как не сжалиться? Как 
не проникнуться тяжкой судьбиной пристава-
исполнителя? Да и сумма проблемы пристава, 
как в том вещем сне, обычно незначительная, 
от полутора до пяти тысяч рублей (главное — 
в этой ситуации намек на ее незначительный 
размер). И люди идут, заносят эти несчаст-
ные рублевики. И из мучеников и страдальцев 

превращаются в обвиняемых, подсудимых — 
во взяткодателей. И это не мои фантазии.

По утверждению самой ФССП, снижению 
числа коррупционных деяний способствова-
ла системная работа, проводимая в службе 
в рамках противодействия коррупции самими 
же приставленными к этой службе. Это ког-
да государственные гражданские служащие 
сами уведомляют, читай — доносят, о фактах 
обращения к ним в целях склонения их к со-
вершению коррупционных правонарушений. 
Будто это не вас, безуспешно пытающегося 
длительное время добиться исполнения су-
дебного решения, вынуждают всеми правдами 
и неправдами отдать ваши кровные чужому 
дяде или тете в форме. 

Оказывается, что это вы такой коррупцион-
ный: все ходите и ходите в служебный кабинет 
к принципиальнейшему приставу-исполнителю 
и столько времени склоняете его, склоняете, 
чтобы он взял вашу смешную взятку. При этом 
совершенно очевидно, что вам чужды страх 
и сомнение: вы принародно (в присутствии 
других приставов и таких же посетителей) в его 
служебном кабинете торжественно вручаете 
ему заветные рубли. Наручники на запястьях 
взяткодателя. Приговор, конечно же, будет 
достаточно мягкий в силу малозначительности 
суммы взятки и вашего раскаяния от ужаса 
происходящего. 

Здесь наблюдается такая забавная ди-
намика. При 20%-ном снижении количества 
фактов получения взяток работниками Службы 

судебных приставов за 9 месяцев 2012 года 
по сравнению с тем же периодом 2011 года 
наблюдается значительное, на 33%, увеличе-
ние количества госслужащих ФССП России, 
уведомивших работодателя о попытках скло-
нения их к получению взяток, что составило 
334 взяткодателя против 51 взяточника-
пристава. При этом на 43% больше уголовных 
дел возбуждено в отношении граждан, пред-
лагавших взятки работникам Службы судебных 
приставов: 139 уголовных дел в отношении 
взяткодателей по статье 291 УК РФ за 9 меся-
цев 2012 года против 97 уголовных дел за тот 
же период 2011 года. Только за один месяц — 
октябрь этого года — было возбуждено еще 
17 уголовных дел. 

Судебные решения в отношении горе-
взяткодателей вынесены по 61 уголовному 
делу. Так и напрашивается странный, если 
не сказать больше, вывод: это не приставы по-
грязли в коррупции, дорогие читатели, это мы 
с вами, простые смертные, не обремененные 
мундирами, полномочиями и властью, корруп-
ционны до кончиков ногтей — и самим своим 
существованием сбиваем с пути истинного 
честнейших доносчиков. 

Люди, будьте бдительны! Больше все-
го доносчиков-приставов в Волгоградской 
области, Краснодарском крае, Карачаево-
Черкесской Республике, Республике Даге-
стан, Тамбовской области, Санкт-Петербурге, 
в Саратовской области, Ставропольском крае, 
Самарской и Иркутской областях, Чеченской 
Республике, Рязанской, Свердловской, Тю-
менской областях и Москве, Республике Алтай, 
Кабардино-Балкарской Республике, Красно-
ярском крае, Астраханской, Воронежской, 
Кировской, Липецкой, Ростовской, Тульской 
областях. 

Напрашивается вопрос: а какой прок этим 
334 приставам-уведомителям от того, что 
какому-то бедолаге за 5 тыщ испортили жизнь? 
Может, высокая сознательность и социальная 
ответственность госслужащих отдельно взятой 
службы? Не очень-то в это верится: если это 
было бы так, приставы работали бы как часы. 
Нет, не в этом дело. 

Доносительство (в хорошем смысле этого 
слова — как долг каждого честного гражда-
нина сообщить о готовящемся преступлении) 
хорошо поощряется самим нанимателем: этот 
исполненный доносчиком долг не остается 
незамеченным руководством, он солидно пре-
мируется, размер премии значительно превы-
сит сумму неполученной им взятки. А главное, 
можно не утруждать себя многочисленными 
исполнительными действиями по находящимся 
в производстве многочисленным исполнитель-
ным производствам, коих тьма-тьмущая. Всех 
не исполнишь. А деньги — они не пахнут! 

Надежда ПРАВДИНА.
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ВЗЯТКАМ — НЕТ!

ДЕНЬГИ

К О Л Л Е К Ц И Я  Д Л Я  Д Е Т Е Й 
«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» 

 О Т  С Т У Д И И

В коллекцию входит 34 лучших полнометражных 
мультфильма для семейного просмотра. «Король 
Лев», «Красавица и Чудовище», «Рапунцель», 

«Аладдин» и многие другие любимые персонажи в 
классических анимационных лентах от прославленной 
студии Disney. Каждый том — это красочная книга и 
DVD-диск с мультфильмом. Теперь ваши дети смогут 
не только следить за приключениями любимых героев 
на экране, но и читать добрые сказки о них.

СЕГОДНЯ 
каждому покупателю 
газеты «МК» первый 

том коллекции 

В ПОДАРОК!
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Далее КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.

ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 

работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00.
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:

4488 руб. — 34 тома,
1435 руб. — с 1 по 

11 том.

Брянский завод по производству полимер-
ных нанокомпозитов «Метаклэй» (г. Карачев) 
открылся в этом году и уже начал заключать на 
российском рынке первые контракты. В основе 
производства материалов нового поколения ле-
жит использование мельчайших частиц глинистого 
минерала монтмориллонита. Этот минерал со-
стоит из множества слоев, толщиной около двух 
нанометров. Вводя эти мельчайшие частицы в 
структуру обычных полимеров, на заводе полу-
чают полимерные нанокомпозиты — материалы 
с совершенно новыми свойствами. Пластики ста-
новятся очень прочными и вдобавок устойчивыми 
к огню. Продукцию завода можно использовать 
в производстве изоляции для электрических 
кабелей, которая не воспламеняется даже при 
восьмисотградусной жаре. Также новые мате-
риалы уже используют для защиты от коррозии 
газопроводных труб — они продлевают срок их 
службы до 80 лет. А в первом квартале следую-
щего года на Московской железной дороге будет 

проложен первый километр пути с использовани-
ем сверхпрочных амортизаторов, изготовленных 
из материалов «Метаклэй».

Получить уникальные нанокомпозиты по-
зволили разработки ведущих российских НИИ 
— Института нефтехимического синтеза им. А. В. 
Топчиева РАН, Института высокомолекулярных со-
единений РАН, ФГУП «Научно-исследовательский 
физико-химический институт им. Л.Я. Карпова», 
МГУ им. М.В. Ломоносова и других.

 «Нам удалось собрать высокопрофессио-
нальную команду инженеров-технологов, сумев-
ших воплотить в жизнь идеи ученых, — говорит 
Сергей Штепа. — А для закрепления результатов 
мы пошли на создание научной лаборатории, в 
рамках которой ведем исследования, начиная от 
теоретических и заканчивая выпуском опытных 
партий продукции». Лаборатория компании в 
Москве не просто оснащена самым современным 
на сегодняшний день оборудованием. Здесь и 
вчерашние студенты, и заслуженные «зубры» 
могут получить возможность для воплощения в 
жизнь своих смелых идей. По сути, она скорее 
напоминает профильный НИИ, на сотрудничество 
с которым охотно идут и зарубежные ученые, и 
ведущие научные центры России.

Собственно, интеллектуальный капитал и стал 
решающим условием для получения господдержки. 
На сегодняшний день корпорация «РОСНАНО» 
вложила в завод 441 млн рублей в уставной ка-
питал и еще 660 млн в качестве займа. «Процесс 
рассмотрения и утверждения нашего проекта был 
непростым, — говорит гендиректор «Метаклэй». 
— Но в итоге мы получили гораздо больше, чем 
просто финансирование. Эксперты госкорпорации 
помогли нам не сделать ряд ключевых ошибок, чем 
сэкономили средства предприятия. Ну и на рын-
ках, где сильна конкуренция, с такой поддержкой 
чувствуешь себя гораздо комфортнее».

Сергей ВОРОБЬЕВ.

Железная дорога, способная выдержи-
вать сверхнагрузки, трубы для газопро-
водов, служащие многие десятки лет, и 
устойчивые к пламени электрические 
кабели. Что между ними общего? Высо-
котехнологические материалы, разра-
ботанные отечественными учеными и 
произведенные российским заводом.

УСПЕХ

НАНОТЕХНОЛОГИИ — 
ЭТО РАБОТАЕТ?
Интеллектуальный 
капитал проложил дорогу 
к будущему

Сергей Штепа 
создал уникальную 
лабораторию.
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Действия египетских манифестантов 
день ото дня становятся все более угро-
жающими. На этот раз протестующие 
подошли вплотную к президентскому 
дворцу. Как заявили демонстранты, 
митинг, прошедший маршем от севера 
столицы к резиденции Мурси, был «по-
следним предупреждением» «новому 
фараону». Тот, впрочем, на следующий 
день уже вернулся к работе в офисе.

Демонстранты атаковали резиденцию 
Мурси Аль-Иттихадия в Каире, в результате 
чего президентская охрана разбежалась, а сам 
египетский лидер был вынужден оставить свое 
место работы. То же самое произошло год назад 
с бывшим опальным лидером Египта — Хосни 
Мубараком, сразу вспомнили египтяне.

В МВД, однако, пыл манифестантов попы-
тались поумерить, сообщив, что Мурси выехал 
из дворца по плану, в связи с окончанием рабо-
чего дня. Уже на следующий день президент, как 
обычно, приехал на рабочее место.

Полиция, которая пыталась сдержать на-
тиск демонстрантов в столичном районе Каира 
Мадинат-Наср, где находится дворец, применила 
слезоточивый газ.  Однако, не сдержав манифе-
стантов и отказавшись применять другие насиль-
ственные меры, стражи порядка вынуждены были 
оставить свои позиции и бежать, в результате 
чего дворец остался практически без наружной 
охраны. Сотни протестующих, пытавшихся штур-
мовать полицейские кордоны у президентского 
дворца, начали брататься со стражами порядка 
и носить их на плечах, что было впервые в истории 
послереволюционного Египта.

Нужно заметить, протестующие, заявившие 
ранее, что их марши будут мирными, не стали 

прорываться внутрь дворца. Мурси же покинул 
резиденцию и отправился   в элитный жилой ком-
плекс в пригороде Каира. Причем его автомобиль 
едва пробрался сквозь толпу, а один из мотоци-
клов был атакован манифестантами. 

Напомним, что голосование по проекту но-
вой конституции пройдет 15 декабря. 

«Конституция Мурси — это консервативный 
документ, который лишь отражает идеологию 
«Братьев-мусульман», — рассказал «МК» ру-
ководитель Санкт-Петербургского центра изу-
чения современного Ближнего Востока Гумер 
ИСАЕВ. —  Точка зрения, что египтян отбросит 

в Средневековье, — это позиция определенных 
египетских кругов, которые считают, что стра-
на должна пройти процесс переконфигурации. 
В данном случае для Египта необходимо принятие 
этого документа, чтобы сделать определенный 
шаг. Мы должны понимать, что те формы власти, 
о которых говорят либералы, в подобных странах 
неприменимы и неприемлемы. Там другая по-
литическая традиция, поэтому стоит говорить 
не о «деспотии» (это оценочный подход), а скорее 
о консервативном подходе. Любой народ заслу-
живает той власти, которую имеет».

Игорь СУББОТИН.

МУРСИ ВЫНЕСЛИ «ПОСЛЕДНЕЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ»
«Изгнанный» из дворца президент 

как ни в чем не бывало вернулся к работе

Митингующие 
в центре Каира.

Действующий с 2009 года закон 
об ограничении игорного бизнеса, как 
показывает практика, не без пробе-
лов. Подпольные казино и «однорукие 
бандиты» никуда не исчезли. Но в по-
следнее время наиболее популярным 
способом обмана государства стали 
всевозможные лотереи. По закону 
они могут быть частными. Это побу-
дило Минфин и Минэкономразвития 
разработать поправки в законодатель-
ство, позволяющие проводить лотереи 
только двум государственным ведом-
ствам: Минспорту и Минфину.

Поправки в закон о лотерее будут готовы 
10 декабря. Затем их разошлют на согласова-
ние в ведомства, сообщил журналистам зам.
министра финансов Алексей Саватюгин. Со-
гласно поправкам физические и юридические 
лица лишаются права проводить лотереи, тем 
самым делая их исключительно государствен-
ными. Правом проводить лотереи наделяются 
только Минспорта и Минфин. С 2013 года новые 
разрешения на лотереи частным лицам выда-
ваться уже не будут. А с 2014 года закроют все 
ныне существующие лотереи, включая государ-
ственную «Победу», проводимую Спецстроем. 
Исключением являются лотереи Минспорта 
и Олимпийская лотерея Минфина.

Однако проводить так называемые стиму-
лирующие лотереи для рекламы товара и услуг 
все же разрешат. Например, «соберите 20 про-
бок от пива, пришлите нам и получите приз». 
«Некоторые эксперты даже не считают это ло-
тереями и советуют отнести к ведению Закона 
о рекламе, потому что это, по сути, продвижение 
товара», — заявил журналистам Саватюгин.

К столь радикальному решению подтол-
кнули владельцы игорного бизнеса, прикры-
вающие свою незаконную деятельность тем, 
что якобы они проводят лотереи. В качестве 
лотерейного оборудования они применяют 
у себя типичные игровые автоматы, только без 
купюрообменника и с измененной программой. 
Игровой процесс отличается способом опла-
ты. При этом у собственников так называемых 
лотерейных агрегатов присутствуют в наличии 
все разрешительные документы, свидетель-
ствующие о надлежащей регистрации и уплате 
налогов.

Вообще же ужесточить следует и закон, 
запрещающий открывать игорный бизнес 
не в специально выделенных для этого госу-
дарством местах, заявили на «круглом столе» 
в Госдуме, посвященном борьбе с незаконным 
игорным бизнесом. Сейчас недобросовестные 
граждане продолжают открывать незаконные 
казино и в других регионах, при этом сильно 
конспирируясь.Доступ в них разрешен только 
постоянным посетителям, которые получают 
приглашение через смс-оповещение. Органи-
заторы азартных игр не допускают накопления 
в подпольных заведениях слишком больших 
сумм денег. Инкассация приезжает по 4–5 раз 
в день.

В качестве мер для ужесточения Закона 
об игорном бизнесе предлагается привлечь 
к ответственности не только организаторов 
подпольных заведений, но и участников. Ведь 
пока что граждане вправе ходить куда им за-
хочется. Сами же подпольные казино хотят при-
равнять по наказанию к наркопритонам. Также 
намереваются пересмотреть максимальную 
сумму, за извлечение которой предусмотре-
на уголовная ответственность. Сейчас это 1,5 
млн рублей.

Инна ГРИГОРЬЕВА.

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ЛОТЕРЕИ ЗАПРЕТЯТ
Правительство ликвидирует 
еще один пробел 
в законодательстве 
об игорном бизнесе

В Подмосковье подняли бунт 
против трудовых мигрантов 
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П о крайней мере тест седана i40, сопо-
ставимого по размеру, цене и наворотам 
сегменту D, показал, что уже в обозри-
мом будущем продукция корейского 

автопрома намеревается бросить перчатку ма-
стодонтам рынка седанов бизнес-класса.

Есть у вашего корреспондента забава: каж-
дому тестовому автомобилю, что попадает в мои 
руки, присваивать прозвище. При беглом взгляде 
на Hyundai i40 в голове тут же мелькнула мысль: 
«большой Solaris». И действительно, чисто внеш-
не автомобили чем-то похожи, хотя и абсолютно 
разные. Причем у i40 в глаза сразу же бросаются 
модные нынче фары головного света с залихватски 
вздернутыми светодиодными ходовыми огнями. 
Правда, ксенон оказался только в ближнем свете, 
но и то неплохо. Несмотря на то что i40 является 
седаном, с первого взора сразу и не сообразишь: а 
не хэтчбек ли? Крыша плавно переходит в покатое 
заднее стекло, которое, в свою очередь, переходит 
в багажник. Честное слово, сперва даже дернул 
вверх крышку, предположив, что она поднимет-
ся вместе с задним стеклом. Ан нет — крышка 
багажного отделения хоть и невелика, однако 
же открывает весьма впечатляющих размеров 
багажный отсек, пусть и с узковатым проемом. 
Тогда, думаю, наверняка «украли» место у задних 
седоков. Тут проверить проще: сначала регулиру-
ешь водительское сиденье под себя, а потом сам 
же за себя и садишься... Но и тут не поспоришь: i40 
«заточен» под езду как за рулем, так и с шофером, 
места сзади вполне достаточно.

Внутри же — не совсем привычное для мар-
ки царство кожи и всяческих «наворотов». И это 

при том, что нам на тест досталась еще не самая 
полная комплектация, ведь топовые версии мо-
дели i40 зашкаливают за 1,3 миллиона рублей! 
Впрочем, и стартовый ценник в 959 000 рублей 
весьма солиден, хотя по нынешним временам и не 
умопомрачителен. Причем за эту сумму покупатель 
получает вместительный, хорошо упакованный 
автомобиль с 2-литровым бензиновым мотором, 
хорошо известным по другим моделям бренда. 
Этот двигатель нельзя назвать шибко шустрым, 
да вкупе с автоматической трансмиссией, как на 
тестовом авто, он еще и довольно-таки прожорлив. 
То есть при отсутствии пробок при перемещении 
по городу на относительно ровной скорости в 
60—80 км/ч (быстрее не позволяют новомодные 
системы видеофиксации нарушений) можно до-
биться расхода литров в 11, в случае же заторов 
расход возрастает до 13—14 литров. Не очень 
экономно, но вполне приемлемо, учитывая раз-
меры и класс автомобиля. И все же хотелось бы 
мотор поживее — возможно, ситуацию отчасти 
способен спасти турбодизель...

Следует отметить, что на ходу i40 производит 
довольно приятное впечатление. Машина хорошо 
управляется, обладает эффективными и пред-
сказуемыми тормозами. Слегка напрягает разве 
что шум от зимних шипованных покрышек, донося-
щийся в салон из-под днища. Над шумоизоляцией 
можно еще поработать, хотя она и получше, нежели 
на моделях «помладше». Зато сам кузов благодаря 
обтекаемой форме практически не «парусит» на 
встречном ветру, да и в случае осадков боковые 
стекла и зеркала остаются чистыми.

В плане комфорта в i40 все на высшем уров-
не, особенно в комплектации Premium. Большой 
сенсорный экран, на который выводится все что 
только можно — от карт навигации до параметров 
подключенного по каналу Bluetooth мобильно-
го телефона, электронный стояночный тормоз 
— такую опцию еще всего несколько лет назад 
доводилось видеть разве что на автомобилях 
представительского класса, типа BMW 7-й серии, 
например. Ярко-синяя подсветка приборов, что 

называется, «на любителя», но лично меня аб-
солютно не раздражает, скорее даже наоборот: 
в темное время суток интерьер i40 становится 
каким-то футуристичным. Одним словом, всем 
своим видом модель i40 как бы показывает: «Я 
уже вырос и перешел в более высокий класс». И 
вот тут-то новомодному седану придется лоб в лоб 
столкнуться с весьма серьезными конкурентами. 
А они сдаваться без боя вряд ли захотят.

Самое удивительное, что в их число попала 
и своя же собственная модель Hyundai — Sonata 
(стартовый ценник — от 929 000 рублей). Но не этот 
конкурент представляет настоящую опасность. 
Ведь помимо довольно экзотичных Suzuki Kizashi 
и Renault Latitude Hyundai i40 предстоит битва за 
покупателя с такими мастодонтами, как VW Passat, 
Toyota Camry, Ford Mondeo, Nissan Teana, Opel 
Insignia и даже KIA Optima. Причем следует учиты-
вать еще и такой немаловажный факт, как наличие 
полного привода у как минимум троих конкурентов. 
Впрочем, Hyundai всегда может наверстать свое 
в сегменте кроссоверов, представленных крайне 
широко в автосалонах марки.

Итак, что мы имеем в итоге? Довольно 
вместительный и ладно скроенный автомобиль 
бизнес-класса, который подойдет так называемо-
му «твердому середнячку». Потенциальный поку-
патель такого автомобиля — это уже не «офисный 
планктон» на кредитном Focus, но еще и не топ-
менеджер крупной нефтегазовой компании. Этот 
человек ездит каждый день на работу в костюме 
и галстуке, возможно, даже с водителем, а по вы-
ходным отпускает шофера «на волю» и садится за 
руль сам вместе со всей семьей. Кстати, для об-
ладателей больших семей есть еще и Hyundai i40 
в кузове универсал, но это уже отдельная история. 
В любом случае, человеку в таком автомобиле не 
будет стыдно появиться на людях.

Алексей ГУСЕВ.

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ В НЫНЕШНЕМ СВОЕМ ВИДЕ 
ЯВЛЯЕТСЯ НАГЛЫМ НАДУВАТЕЛЬСТВОМ КАЖДОГО 
РОССИЙСКОГО АВТОВЛАДЕЛЬЦА
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АВТОВЗГЛЯД6

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Перехватывающую парковку в Аннине 
открывали тихонько, чтоб никто не 
догадался о ее существовании.  
Она внезапно объявилась в отчетах 
о проделанной работе московской 
мэрии в роли всегда существовавшей 
и давно приносящей пользу.  
Не хвастаются ею лишь по одной 
причине: парковкой невозможно 
пользоваться по прямому назначению. 

Она расположена на ВЫЕЗДЕ из Москвы. 
Чтобы приезжающие на работу в столицу 
жители Подольска, Климовска и Серпухова 
могли на ней парковаться, им необходимо от-
стоять часовую очередь до 
светофора на пересечении 
Варшавского шоссе с ули-
цей Янгеля, развернуться, 
доехать пару км до выезда 
из города и только тогда 
поставить машину. Поя-
вившийся с опозданием 
заезд со стороны МКАД, 
по мнению журналистов 
интернет-портала 
avtovzglyad.ru, ситуа-
цию не изменил…

Но горе московского 
микрорайона Аннино на этом не заверши-
лось. Не так давно здесь торжественно открыли 
эстакаду на выезде из города. Эстакада сняла 
разворот из левого ряда, тормозивший свето-
фором все Варшавское шоссе в область. А за-
одно приняла на себя уходящие на разворотный 
круг троллейбусы, затыкавшие громоздкими 
корпусами трассу до состояния «бутылочного 
горлышка». А вместе с тем лишила шанса раз-
вернуться в Бутово приехавших из области по 
Симферопольскому шоссе. Раньше они могли 
попытать счастья и прошмыгнуть через легаль-
ный разворот, пока на светофоре горит красный. 

Но теперь светофора нет, и надо ждать, пока 
тебя пропустят… Но эстакада примечательна не 
этим. А тем, что благодаря гению проектиров-
щиков на нее… нет въезда! Не предусмотрен. 
Поток подъезжает к ней, видит уходящий в небо 
ровный асфальт и обнаруживает разделитель-
ный газон, отделяющий от Варшавского шоссе. 
Как на эстакаду попадают те два автомобиля, 
ползущих в высоте, — абсолютная загадка. 
Отгадка находится за километр до эстакады. 
Впервые в практике дорожного городского стро-
ительства построен разворот, въезд на который 
спрятан задолго до него и найти который невоз-
можно. А ведь мало кому придет в голову искать 
выход из дорожной ситуации за километр до ее 
возникновения. Когда затруднение в движении 
есть, то оно вот здесь и сейчас, на этом самом 
месте. А рядом вроде бы красуется эстакада, 
снимающая напряженность. Но въезда на нее 
нет. Он был перед предыдущим светофором и 
замаскирован под тропинку к дублеру. Как вос-
пользоваться результатами невероятно дорогой 
(715,5 миллиона руб.) и мучительной стройки? 
Остается выехать из Москвы, возвратиться 
разворотными петлями МКАД либо отправиться 
из города до следующего разворота в область 
по Симферопольской трассе. По экспертным 
оценкам, население страны сильно поглупе-

ло за последние 12 лет. В школе три 
урока физкультуры и 

два урока русского 
языка в неделю, а 
вместо экзаменов 
— ЕГЭ, да и госу-

дарству нужны не 
умные, а сильные. До 
недавнего времени 
тотальная глупость 

не была очевидной. 
Но теперь она взялась 
за дело и начала при-
носить результаты. 

Это не всегда столь 
показательно, как в Думе, где за один только 
месяц депутаты запретили Набокова, пытались 
разогнать Российскую национальную библиоте-
ку, усмотрели гомосексуализм в пакете молока, 
приструнили Google и объявили, что они самые 
умные, но порой весьма фундаментально в 
непривлекательных эпизодах строительства 
транспортных развязок. 

Обустройство микрорайона Аннино про-
должается, и построено в нем еще не все…

Сергей АСЛАНЯН.

К концу этого года доля продаваемых 
на российском рынке настоящих 
внедорожников и кроссоверов уверенно 
перевалит за 30%. Сравниться с нами 
в любви к «проходимцам» могут только 
США. Там этот показатель находится 
на уровне 35%. Если считать вместе 
со столь обожаемыми янки пикапами. 
Но оставив за скобками их «легковые 
грузовики», получим лишь невзрачные 
13%. В последнее время Америку 
постепенно нагоняет Европа с ее 
нынешними 12% и Китай — с 9%. Короче 
говоря, куда им до нас! 
Причем тяга к проходимости и грузоподъемности 
не всегда оправданна. В большинстве жизненных 
ситуаций хватит и авто с кузовом универсал. Но 
ядреный коктейль из неистребимого народно-
го архетипа «крутого парня на джипе», отврати-
тельных дорог по всей России и особенностей 
городской парковки на бордюрах и в сугробах 
заставляют наших сограждан вожделеть хоть 
маленького, но «джипа». Понятно, что, имея в 
кармане менее 500 000 рублей, рассчитывать на 
какой-то серьезный выбор не стоит. Итак, на что 
может рассчитывать отечественный покупатель, 
твердо решивший оседлать что-то относительно 
доступное, но вполне себе полноприводное, под-
сказывает интернет-портал «АвтоВзгляд». 

 Lada 4х4 — от 333 000 рублей

Образ именно этой машины первым приходит 
в голову, когда мы заговариваем о доступных 
джипах. И это совершенно не удивительно. Одна 
только наиболее демократичная из возможных 
цена чего стоит. В активе этого авто — посто-
янный полный привод. Причем не современные 
его разновидности, реализуемые с помощью 
всевозможных электронно управляемых муфт 
и прочих фрикционных механизмов, способных 
предательски перегреться в самый неподходя-
щий момент многочасового грязепересечения! 
Нет! Тут мы имеем дело с самыми настоящими 
шестеренками в раздаточной коробке и не ме-
нее железный и кондовый демультипликатор, 
дарящий нам столь ценную на бездорожье «по-
нижайку». Конструкция сия, подобно автомату 
Калашникова, совершенствовалась десятиле-
тиями. 82 лошадиные силы единственного воз-
можного 1,7-литрового бензинового мотора и 
МКП вполне устроили бы и наших дедов, и отцов, 
а значит, и нам сгодятся. Зато им и не снились 
в этой машине гидроусилитель руля и возмож-
ность приобрести ее не только в трехдверной, 
но и пятидверной ипостаси. Последняя, будучи 
на полметра длиннее и на 40 000 рублей доро-
же базовой цены, на шоссе ведет себя гораздо 
дружелюбней к водителю и пассажирам. В обоих 
случаях сугубо утилитарный интерьер не должен 
никого смущать: где вы найдете полноприводное 
авто по такой цене! 

 Chevrolet Niva — от 444 000 рублей

В данном случае, с точки зрения технической под-
ноготной, мы имеем ровно то же, что и в случае 
Lada 4х4: тот же единственный двигатель, та же 
пятиступенчатая «механика» и прочие железяки 
в трансмиссии, та же база… Вся разница — в 
упаковке. Еще советская «Нива» с небольшими 
техническими модернизациями облечена в ку-
зов, над которым в свое время по заданию GM 
поработало итальянское ателье Bertone. Про-
дукт, полученный на выходе, внешне от предка 
отличался радикально. 
Что касается салона авто, то иностранцы поста-
рались и тут по мере возможности навести свои 
порядки. Это касается как дизайна, так и акусти-
ческого комфорта. Впрочем, на ходовые качества 
машины все перечисленное, как мы понимаем, 
особого влияния не оказывает. На бездорожье 
машина, будучи обута в подходящую резину, ко-
нечно, радует хозяина проходимостью. А в более 
дорогих комплектациях — еще и недоступным 
простому советскому человеку комфортом: за 
доплату в почти 30 000 рублей к базовой цене 
авто получит еще и кондиционер! 

 УАЗ Patriot Sport — от 460 000 рублей

Какой разговор об отечественных «проходим-
цах» обойдется без упоминания ломовой ло-
шадки российской глубинки марки «УАЗ»! Patriot 
Sport, надо заметить, никакого отношения ни 
к одному из известных человечеству видов 
спорта отношения не имеет. Просто в попытках 
снизить цену на свое страшноватенькое дети-
ще компания-производитель решила слегка 
укоротить обычный УАЗ Patriot. Цена базовой 

версии упала в итоге более чем на 150 000, что, 
правда, сказалось на удобстве задних пасса-
жиров. Энергетические возможности двигате-
ля тут впечатляют, вызывая у непосвященных 
сюрреалистические ощущения возврата в 60-е 
годы прошлого века: инженерам компании до 
сих пор не стыдно снимать с 2,7-литрового 
объема мотора аж целых 112 лошадиных сил. 
Зато — и с этим медицинским фактом не поспо-
ришь — производитель просит крайне недорого 
за достаточно крупную железную машину со 
всем положенным настоящему внедорожнику 
инструментарием в виде рамы, демультипли-
катора и настоящего — «шестереночного», а 
не электронным образом симулированного, 
— полного привода. 

 Renault Duster — от 500 000 рублей

Фирменная реклама безбожно информирует 
нас, что цены на данный образчик зарубежного 
автомобильного гения начинается с 450 000 
рублей. Это верно. Но только для переднепри-
водной версии модели. Стоимость минималь-
но укомплектованной 4х4-версии стартует с 
полумиллиона. За эти деньги покупатель по-
лучит машину с 1,6-литровым 102-сильным 
бензиновым мотором, шестиступенчатой МКП 
и полноприводной трансмиссией, аналогичной 
устанавливаемой на Nissan Qashqai. Вместе с 
этим он получит ABS, гидроусилитель рулевого 
управления, подогрев заднего стекла, подсвет-
ку багажника, иммобилайзер, единственную 

подушку безопасности (для водителя) и защиту 
картера. А также салон, практически без изме-
нений переселенный сюда с Renault Logan. Как, 
кстати, и двигатель… Есть среди комплектаций 
Duster и та, что делает машину совсем уж уни-
кальной для нашего рынка. Полуторалитровый 
90-сильный дизельный двигатель, устанав-
ливаемый на кроссовер, — самый маленький 
мотор, потребляющий солярку, из продающихся 
на территории России.
Конечно, Duster явно не тянет на архетипичную 
роль «большого черного джипа», однако, как 
бы то ни было, он на данный момент — самая 
доступная настоящая полноприводная ино-
марка на отечественном рынке. И именно этим 
объясняются полугодовые очереди за ним в 
салонах дилеров.

 Great Wall Hover M2 — от 520 000 рублей

Граждан, готовых ради отречения от ценностей 
отечественной школы автостроения броситься 
в объятия хоть черта, хоть дьявола, с удоволь-
ствием поприветствует китайский автопром. 
Характерно также, что покупательских очередей 
тут отродясь не бывало…
Разговор о доступно-полноприводном тут на-
чинается именно с М2. Понятно, что никаких осо-
бых чудес при столь ограниченном бюджете мы 
здесь не увидим. Полуторалитровый двигатель 
мощностью 106 лошадиных сил, механическая 
коробка передач, постоянный передний привод, 
на помощь которому иногда приходит задний 
мост. Поскольку подключается он обычно не в 
тот момент, когда нужно, а после достаточно 
долгой пробуксовки передних колес, влияние 
на проходимость машины он оказывает скорей 
косвенную… Да и клиренс в 180 миллиметров не 
впечатляет. Зато уже в базовой комплектации 
машина имеет кондиционер и электрификацию 
стеклоподъемников и зеркал заднего вида. Да 
и салон в достаточной мере напоминает при-
личную машину…

Алексей БАТУШЕНКО.

www.avtovzglyad.ru
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 Suzuki Jimnу — от 745 000 рублей
Ну кто ж, в самом деле, не знает старину Jimnу, хотя 
по цене он уже значительно отличается от участни-
ков этого рейтинга самых дешевых «проходимцев». 
Эта трехдверная модель по праву носит титул са-
мого маленького в мире внедорожника. Несущая 
рама, жестко подключаемый передний привод, 
миниатюрные габариты и вес делают машинку 
одним из лучших «гряземесителей» современно-
сти. Маленький (1,3 литра) бензиновый моторчик 
мощностью 85 лошадиных сил может работать как 
в паре с «механикой», так и с АКП. Стоит заметить, 
что к данному «автомату» можно с полным на то 
основанием применить эпитет «древний». Его четы-
рех ступеней более или менее хватает в городском 
режиме движения. А на трассе, при скоростях выше 
100 км/ч, благодаря его характеристикам, а также 
«квадратному» кузову машина начинает буквально 
«жрать» топливо, совершенно игнорируя заветы 
материнской компании потреблять менее 7 литров 
на сотню километров пробега.
Так сложилось, что на Jimnу частенько кладут глаз 
девушки-горожанки. Он подкупает их нестрашными 
внешними габаритами и возможностью парковаться 
(буквально!) в любом сугробе и на любом бордюре. 
И только некоторые из них заранее осведомлены 
о коварстве поведения короткой заднеприводной 
машинки на скользкой дороге и наперсточном по-
лезном объеме той части салона, которую произво-
дитель громко именует багажным отделением.

ДЖИП Народный 
Выбираем недорогой внедорожник  

с помощью экспертов сайта avtovzglyad.ru

КОРЕЙСКИЙ 
БИЗНЕС-

КЛАСС
Интернет-портал 
«АвтоВзгляд» тестирует 
седан Hyundai i40

Прошли те времена, когда корейские автомобили воспринимались 
в основном как более дешевая альтернатива японским. Сегодня 

не на шутку «раскрутившиеся» корейцы вовсю наступают на пятки 
не только производителям из Страны восходящего солнца, но и 

покушаются на святая святых — именитых «европейцев».

Тема транспортного налога в 
последнее время явно стала 
пользоваться популярностью у 
российских властей. Вслед за 
президентом, на днях в очередной 
раз сделавшим вид, что он не 
имеет к его существованию 
никакого отношения, на эту тему 
решил высказаться и заместитель 
министра финансов РФ Сергей 
Шаталов. 

Господин Шаталов поведал, что чинов-
ники рассматривают косметическую модер-
низацию налога: 

— Мы обсуждаем с Минтрансом возмож-
ность корректировки транспортного налога, 
изменив базу налогообложения. Сейчас он 
определяется исходя из мощности двигате-
ля, а мы договорились переходить к объему 
двигателя... 

Такую схему налогообложения автовла-
дельцев предполагается ввести в России с 
2014 года. Цель новации — стимулирование 
перехода автопарка страны со старых машин, 
имеющих, как правило, больший объем двига-
теля, на новые, оснащаемые малолитражными 
турбированными моторами, выдающими ту же 
мощность, что и крупные силовые агрегаты 
«автоветеранов».

Как обычно бывает, когда чиновники 
решаются обнародовать идею очередного 
«улучшайзинга», детали мероприятия не рас-
крываются. Ни размеры, ни даже сам принцип 
формирования ставок пока даже приблизи-
тельно неизвестен. 

Однако кое-какие прогнозы сделать все-
таки можно. 

Понятно, что смена «лошадок» на «куби-
ки» затронет прежде всего легковушки, а не 
коммерческий транспорт. Кроме того, данная 
якобы поблажка коснется лишь относительно 
малой доли автопарка страны: лишь чуть бо-
лее 28% машин в России моложе 5 лет. Именно 
тогда на российской земле «в массы» пошли 
малообъемные моторы. Зато машин старше 
10 лет у нас больше половины. И оперативно 
заменить их на новые, экологические авто 
явно не получится. Все это означает, что люди 
продолжат платить транспортные поборы 
примерно в тех же объемах, что и сейчас. 
Кстати, за прошлый год было собрано 83,2 
млрд рублей в бюджеты регионов. 

Так сложилось, что федеральная власть у 
нас меняет лишь базовые ставки транспортно-
го налога, а местные имеют право увеличивать 
их хоть в 10 раз. Кто же из губернаторов, имея 
столь мощный финансовый инструмент, до-
пустит падение доходов бюджета? Так что на 
практике поблажек в смысле снижения транс-
портного налога ждать вряд ли стоит. 

И это притом что транспортный налог 
даже в нынешнем своем виде является на-
глым надувательством каждого российского 
автовладельца! Ведь по большому счету, весь 
цивилизованный мир давным- давно пришел 
к такой формуле взимания транспортного 
налога, как «сколько ездишь — столько и пла-
тишь». То есть транспортный налог включен 
в цену топлива. У нас же он вот уже три года 
находится и в цене бензина (со следующего 
года — по три рубля с каждого литра), и в 
налоговых уведомлениях, которые каждый 
автовладелец получает почтой.  

Алексей БАТУШЕНКО.

АННИНО ГОРЕ
Столичные власти 
научились строить. 
Эстакады,  
не имеющие въезда

Минфин и Минтранс планируют 
модернизировать транспортный налог,  

не меняя его порочной сущности

«ЛОШАДЕЙ» СОСЧИТАЮТ ПО «КУБИКАМ»

АВТОПОДСКАЗКА НЕДЕЛИ
С 1 декабря в Москве на проспекте 
Мира, от Садового кольца до Третьего 
транспортного кольца, введена авто-
матизированная система управления 
реверсивным движением.

АВТОЗАСАДЫ НЕДЕЛИ
В связи с обильными снегопадами в 
крупных городах страны активизи-
ровалась эвакуация даже правильно 
припаркованных, но мешающих убор-
ке улиц автомобилей.

АВТОСОВЕТ НЕДЕЛИ
Прогревая салон машины, не направ-
ляйте прямую струю горячего возду-
ха на еще холодное лобовое стекло, 
чтобы оно не треснуло. 



КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

...Первой в «МК» согласно давней 
моде появляется озорная Евдокия 
Германова — стоило ей эффектно 

пройти два метра на каблуках, как все фотографы 
— у ее ног: смотрите, завидуйте, актриса в кураже 
(по жизни!) Германова (плюс вся творческая группа) 
получает тарелку в номинации «документальный 
театр» за «БерлусПутина», а мы немедленно под-
валиваем с вопросом:
— Как считаете, почему «БерлусПутин» так и 
не был запрещен?
— Ну как? Мы не искажали факты, юристы все-
таки работали, выверяли тютелька в тютельку на 
уровне посольств... Как вы знаете, итальянская 
история была переложена на русскую аномалию: 
и все в итоге вышло лаконично и грамотно, играть 
(Евдокия — актриса, которая приглашена на роль 
жены Путина. — Я.С.) одно удовольствие.
— Это хорошо, что наша политика напоминает 
театр?
— Театр-то она театр, но с более опасными прави-
лами. В обычном театре мы всегда знаем финал. 
В политике итог игры никому не известен.
— Но вы не считаете, что все плохо, что Россия 
катится в тартарары?
— Знаете, я по своей природе далека от упадниче-
ства и пессимизма — всегда бегу в противополож-
ную сторону. К тому же не очень политизированная 
девушка, и как раз сам спектакль раскрыл мне 
глаза и заставил осмотреться вокруг! Но одно 
скажу: не может артист жить разрушительными 
энергиями; у нас иная мышца должна включаться 
— мышца любви! 
Но вот и «главный движок» пожаловал — Табаков, 
можно начинать!
Павел Гусев (а он вместе с Мариной Райкиной ве-
дет церемонию) объясняет правила поведения на 
премии: можно хлопать, улюлюкать, топать ногами, 
но много не говорить — ставим очередной рекорд, 
пытаемся уложиться в 12 минут!
— Премия у нас негосударственная, никаких денег 
от олигархов мы не имеем. Наш спонсор — чита-
тель, других, простите, нет. Так что об ангажиро-
ванности выводы можете сделать сами: вас выбрал 
ваш зритель! Ну и... Марина Райкина, пользуясь 
служебным положением. (Смех в зале.)
Сначала «отстрелялись» «другие номинации»: 
женщина-дирижер Светлана Филиппович получила 

тарелку за «Огниво» в «Театриуме на Серпуховке»; 
Лариса Ломакина была признана лучшим художни-
ком; директором года стал — кто бы сомневался 
— Кирилл Крок (также сказавший по традиции 
«спасибо Олегу Павловичу», а если серьезно, у 
Крока работы по уши — идет строительство новой 
сцены). Появились и новые номинации: так, лучшим 
проектом была признана «Школа театрального 
лидера» (готовит, надеемся, классных театральных 
директоров, менеджеров), а среди «новых театров» 
тарелки получили швыдковский Театр мюзикла 
(приз получал продюсер Давид Смелянский) и 
Театр вкуса Юрия Макеева.
...Если и говорить о любви к людям, то нельзя за-
быть о главной номинации — «детский театр», кото-
рую получила блестящая актриса «Современника» 
и основательница «Экспромта» Людмила Иванова. 
Ей аплодировали практически стоя: приехала на 
коляске, превозмогая боль, но такая улыбчивая, 
добрая:
— В моем театре «Экспромт» взрослые играют 
для детей; и я, как Волчек и Табаков, являюсь по-
следовательницей Ефремова — говорим о жизни 
человеческого духа. Ни для кого не секрет, что 
наша культура немножечко падает. И я хочу пред-
ложить Марине Райкиной (идеологу Театральной 
премии «МК») основать еще и фестиваль детских 
спектаклей по пушкинским произведениям, ведь, 
боже мой, ребята не знают уже, кто такой Пушкин! 
Но главное, нельзя нам всем унывать — желаю 
всем жить весело, отгоняя неприятности!
После «начинающих» (это Полина Лазарева — «луч-
шая женская» за Верочку в «Месяце в деревне», 
Василий Симонов за седьмого мужа Клары Цаха-
нассьян в «Пристани») переходим к «полумэтрам». 
Шквал аплодисментов срывает Александр Сем-
чев, получивший приз — внимание! — за лучшую 
женскую роль второго плана Антонины Павловны 
Опояшиной в «Событии» МХТ им. Чехова: 
— Ну что вам сказать? Приходите в наши (табаков-
ские) театры, равно как и во все прочие!
— Спасибо, это стимул нам стараться и дальше! — 
воскликнула красавица Рамиля Искандер, взявшая 
«лучшую женскую» в «полумэтрах» за Элеонору и 
Эсме в «Рок-н-ролле» РАМТа (отпадный спектакль, 
посмотрите обязательно!). Кстати, за «Рок-н-ролл» 
получил «лучшую мужскую второго плана» и Илья 
Исаев (Макс).

— Прав был Олег Табаков, — смеется Виктор Верж-
бицкий, — предсказавший... нет, не конец света: 
сказавший, что всё у меня покатится — и вот при-
катилась тарелочка «МК» за роль Отто Марвульи в 
«Великой магии» Театра им. Пушкина.
Остались наши мэтры. Что говорить — наша гор-
дость и наша слава. Галина Коновалова (Вахтан-
говский театр) просила не называть ее возраст:
— Пусть будет восемнадцать, — уточнили мы.
— Ну вот, — ответила г-жа Коновалова, — переи-
грав всех секретарш, консьержек и прочих, наконец 
дождалась иностранца — нашего худрука Римаса 
Туминаса, чтобы получить свою роль — старую 

актрису императорских театров в нашей «При-
стани»! (Спектакль, кстати, был признан лучшим 
из лучших в сезоне 2011–2012 гг. — Я.С.).
А Александр Леньков («лучшая мужская второго 
плана» за «Свадьбу Кречинского») и вовсе грустно 
изрек:
— Хотелось бы, чтоб в вашем волшебном конверти-
ке было новое... распределение. Вот распечатываю 
— а там большая роль для меня.
За «театральный вуз» тарелку неожиданно бе-
рет... Олег Табаков, создавший изумительный 
театральный колледж:
— Во-первых, спасибо Олегу Павловичу. (Зал по-
катился со смеху.) А если серьезно — уже через 
два года наших выпускников (а ребятам будет по 
19 лет) мы приведем же в «Табакерку». Остается 
лишь пожелать им ФАРТА!
...Предпоследним премию берет (за лучшую 
мужскую роль в категории «мэтры») Евгений 
Миронов:
— Я, бывало, студентом спрашивал у Олега 

Павловича: ну какие роли мне играть? — хотелось-
то сексуальных, видных из себя... А Табаков отве-
чает: Жень, да тебя на сцене хоть на горшок посади 
— уже все обрыдаются. Но, как видите, не только на 
горшке сижу... (Миронов получил тарелку за Жака 
во «Фрекен Жюли» Театра наций. — Я.С.).
Наконец финал: лучшим спектаклем признана 
«Пристань» Вахтанговского театра; получив цветы 
и сюрпризы, режиссер Римас Туминас дал «МК» 
эксклюзивное интервью:
— Римас, вам комфортно в Театре Вахтангова? 
(Театр больше всех призов взял у нас в этом 
году. — Я.С.)
— Мне очень хорошо. Единственное, театр полно-
стью превратился в дом, с утра до ночи там сижу. 
Столько сил тратится... Мне соблазны не нужны, 
но если кто-то пригласил бы к морю или в лес — 
был бы счастлив.
— Какие у вас планы на новую сцену, которая, 
все надеются, в 2014-м будет открыта? (Прямо 
рядышком с основной. — Я.С.)
— Хочу, чтобы там проявились качества тех арти-
стов, которые не состоялись на основной сцене. 
Но не надо понимать, что это «сцена для бедных». 
Она для молодых, для студийцев — пусть взорвут 
нас своей мощью!
— Но это не авангард? Не то что все будут на 
головах ходить?
— Нет-нет. Там останется главная наша тема — 
обдуманный парадоксальный реализм, когда 
артист пробирается через тьму к свету, солнцу, 
человеку... И я хотел бы новую сцену вести сам, хотя 
не исключаю, что буду приглашать молодых режис-
серов, которых сейчас готовлю. Но строительство 
— очень хлопотная тема (шутит): не знаю, зачем 
все это нужно было затевать? Надеюсь, удастся 
создать некую коммуну — сильную, воспитанную 
на человеческих ценностях, тогда большая сцена 
будет подпитывать малую и наоборот. Причем 
я нарушил указ 1938 года — чтоб в театр брали 
только из «Щуки»; нет, берем уже и из «Щепки», 
из ГИТИСа, из Петербурга... XXI век: надо быть 
открытыми!
В завершение соблюдение трех традиций: общий 
снимок на память — раз, оформление бесплатной 
подписки на «МК» — два, фуршет с застольными 
речами — три... Уходить никто не хотел. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

ПАМЯТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Качество бесспорно умных 
слов собеседника. 4. Ученый, дышащий пылью ве-
ков. 10. Главный город государства. 11. Постоянный 
признак предмета. 13. Сезон массовых отпусков. 
14. Ядреный корень к холодцу. 15. Больница, при-
нимающая раненых бойцов. 16. Орган, вырабаты-
вающий гормоны. 18. Актер из театра кабуки по 
национальности.  20. Шоу в честь маэстро-юбиляра.  
22. Электрический импульс, передаваемый де-
фибриллятором для запуска сердца. 23. Бедняк, 
вкалывающий на кулака.  24. Коньяк на столе англи-
чанина.  26. Силач, на котором дом держится.  29. 
Рупор, снабженный батарейками.  33. Ветер, словно 
сорвавшийся с цепи.  35. Фотография больного 
зуба.  36. Драгоценный камень зеленовато-голубого 
цвета. 37. «Шампур» для блинов тяжелоатлета. 39. 
Мясо для хищного зверя.  40. «Ловушка» для баскет-
больного мяча. 41. Корифей литературы, навсегда 
прописавшийся в учебниках.  42. Мускусная крыса, 
обеспечивающая россиян зимними шапками. 43. 
Красавица в сачке энтомолога.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Груз, навьюченный на ишака. 
2. Запрет в государственном праве.  3. Колымага, 
груженная навозом.  5. Грязнуля, похрюкивающая 
в луже.  6. Тупая сторона топора.  7. Рабочий «ка-
бинет» Будулая. 8. Огромная «стрела» китобоя. 9. 
Боевая собака времен Древнего Рима. 10. Модник 
в желтых ботинках и с коком на голове. 12. «Лапы» 
под фотокамерой. 17.  Зарубежные страны.  19. 
«Путешественник» по квартирам с сумкой на ремне.  
20. Религия большей части непальцев. 21. Кусочек 
вкуснейшей селедочки, манящий больного, сидя-
щего на бессолевой диете. 25. Выпечка, похожая 
на банан.  27. Легионер в футбольной команде.  
28. Хижина, встречающая туристов на Мальдивах.  
30. Камень в знаменитом браслете из повести Ку-
прина.  31. Цветок цвета «фазана» из известного 
мнемонического правила.  32. Завершающая стадия 
манипуляций парикмахера с головой клиентки.  
34. Присмотр за заключенными.  35. Пояснение 
внизу страницы. 38. Поблажка новичку в спорте. 
39. Любимый напиток баварцев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ворожба. 4. Практик. 10. Сопрано. 11. Анекдот. 13. Ясли. 14. Паяц. 15. Бомбар-
дир. 16. Кляуза. 18. Стикер. 20. Майонез. 22. Сервис. 23. Высота. 24. Призыв. 26. Травма. 29. Черенок. 
33. Причал. 35. Кетчуп. 36. Универсал. 37. Двор. 39. Юнга. 40. Равиоли. 41. Сардина. 42. Антураж.  
43. Вакцина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вытяжка. 2. Обои. 3. Борьба. 5. Ракурс. 6. Клоп. 7. Концерн. 8. Ковбой. 9. Патрон.  
10. Слияние. 12. Танкист. 17. Загвоздка. 19. Тщеславие. 20. Москвич. 21. Завиток. 25. Ревизор. 27. Муж-
чина. 28. Впадина. 30. Раввин. 31. Нерест. 32. Справка. 34. Лучина. 35. Кладка. 38. Рагу. 39. Юнец.
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❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495)589-80-42
❑ переезды 

т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

❑ деньги за час.
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги.  т. 8-963-970-78-99
предлагаю

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Бросил любимый 
человек?
Маг-профессионал
Илья Н.Герман вернет
его вам за 1 день
и восстановит потерянные 
отношения без вреда.
Работа авторским методом.
Опять изменил
любимый
человек? 
Полный развал отношений 
с любовниками и установка 
барьера на нежелательные 
отношения.

Решение нестандартных 
проблем и мн. другое

●

●

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС.  т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.  
т. 971-18-37

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажистки. 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажистки. 
т. 8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

❑ ЧОО при банке 
приглашает охранников: 
вахта 15/15
зарплата
1200 р.—1400 р., 
сутки-трое
зарплата от 18.000 р. 
(495) 780-51-89

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ компьютерная помощь!

От 100 р., 
т. (495) 771-06-01

предлагаю
❑ ваша сваха на "Цветном" 

т. 8(499)706-85-09,
www.vs-ru.ru

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж (495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж  м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж.  м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж.  м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
Вероника

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

❑ досуг. 
м. "Домодедовская" 
т. 8-967-266-27-50 
Стройная татарочка. 
32/170/4

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг.  м."Люблино" 
т. 8-929-531-98-97

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НЕ ПРОСПИ СВОЮ ПОДПИСКУ! СПЕШИ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ. КТО ПЕРВЫЙ, ТОМУ И ПОДАРОК ЛУЧШЕ!

6 декабря с 9.00 до 13.00
ул. 3-я Владимирская, д. 31/33, ОПС №397
ул. Уральская, д. 1, ОПС №241
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Плещеева, д. 3, ОПС №560
ул. Hовоалексеевская, д. 13, ОПС №626
Куусинена ул., д. 23, ОПС №252
Ленинский пр-т, д. 64/2, ОПС №296
ул. Ярцевская, д. 29, корп. 3, ОПС №552
ул. Академика Янгеля,  
д. 4 корп. 2, ОПС №534
ул. Б. Тульcкая, д. 2, ОПС №191

7 декабря с 9.00 до 13.00
ул. Б. Черкизовская, д. 2, ОПС №61
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Менжинского, д. 5, ОПС №327
Химкинский бульвар, д. 1, ОПС №364
Славянский бульвар, д. 5, корп. 1, ОПС №352
ул. 26-ти Бакинских комиссаров,  
д. 8, корп. 2, ОПС №526
ул. Кировоградская, д. 17, корп. 1, ОПС №519
ул. Перерва, д. 56/2, ОПС №341
ул. Домодедовская, д. 20, корп. 3, ОПС №551
Рязанский пр-т, д. 67/2, ОПС №456

8 декабря с 9.00 до 13.00
ул. Плещеева, д. 3, ОПС №560
Химкинский бульвар,  
д. 1, ОПС №364
ул. Б. Черкизовская, д. 2, ОПС №61
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. 26-ти Бакинских комиссаров,  
д. 8, корп. 2, ОПС №526
ул. Кировоградская, д. 17, корп. 1,  
ОПС №519
ул. Перерва, д. 56/2, ОПС №341
Рязанский пр-т, д. 67/2, ОПС №456

3—8 ДЕКАБРЯ ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ МОСКОВСКОЙ ПОЧТЫ —  
НЕ ПРОСПИ ПОДПИСКУ НА «МК»!!!

«Московский комсомолец» приглашает во все почтовые отделения Москвы подписаться на газету всего за 430 рублей.  
В ряде почтовых отделений с 9 до 13 часов все подписавшиеся на акции могут получить фирменный сувенир «МК». Ждем вас по адресам:

РЕ
КЛ

АМ
А

Подробная информация об организаторе акции, о правилах ее проведения, количестве подарков, сроках,  
месте и порядке их получения вы можете узнать по телефону редакции 8 (495) 665-40-80.

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
6 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
7 декабря с 08.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
8 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Ситистор»
9 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2,  
у ТЦ «Техносила»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Бутырский, ул. Яблочкова. д. 37

10 декабря с 08.00 до 20.00
м. «Черкизовская», выход к ул. Б. Черкизовская
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Раменки, Мичуринский пр-кт, д. 44
м. «Каширская», южный выход

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
6–8, 18 —22 декабря с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. 
«Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки 
«К/т «Слава»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
6 и 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
 главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)
с 10 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,  
главное здание, холл 1-го этажа

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке 
по тел. 8 (499) 259-27-47.

Печальное известие пришло из Вологодской 
области: 4 декабря скончался выдающийся 
русский писатель Василий Иванович Белов. 
В конце октября ему исполнилось всего 80 
лет. Еще мог бы жить и здравствовать. Но 
подрубили его сознание и жизнь односель-
чане — разграбили, осквернили церковь в 
Тимонихе, в его родной деревне. Ее он в 
свое время восстанавливал своими руками 
— топором и молотком.

Свои «Плотницкие рассказы» он придумы-
вал, брал сюжеты из жизни. Василий, крестьян-
ский сын, множество профессий освоил, а еще 

мальчишкой вместе с дедом и отцом до войны уже 
табуретки сколачивал. Отец его погиб на войне, 
троих сирот воспитывала в одиночку мать. 

Казалось бы, солдатская служба в Ленин-
граде, где он даже напечатал стихотворение в 
газете, должна была поселить в его сознании 
стремление после демобилизации приютиться 
любым способом в этом городе. Но душу манили 
родные просторы. Даже в Вологде он не прижил-
ся. Обидела его девица, в которую влюбился, и 
уехал Василий в родную Тимониху. 

Здесь и протекла вся жизнь писателя. Это 
его желание добра и процветания русской дерев-
не, а также критика заскорузлых сторон сельского 
бытия породили в среде литературоведов руга-
тельное словцо «писатель-деревенщик». 

Иной городской читатель, избалованный 
западной прозой, говорил о Белове, если дово-
дилось, через губу, точнее, пренебрежительно. А 
он не показывал вида, что обижался. А в дерев-
не и слова такого не знали, семитов в глаза не 
видели. Взгляд сельского человека упёрт или в 
грядку, или в колосящуюся ниву, или в молитве 
поднят к небу. 

Признавался же Василий Иванович: не 
уйти ли ему в монахи. В Бога веровал всегда. 

Молился. В восстановленной им церкви было 
где ему и верующему народу помолиться. И вот 
всё оказалось разрушено. Итог — инсульт, долгая 
болезнь и конец. Он завещал похоронить его 
на кладбище, где покоится его мать, Анфиса 
Ивановна Белова. 

У Василия Ивановича Белова были две 
Государственные премии, главные советские 
ордена. И никакой разрушительной зависти к 
писателям-москвичам или ленинградцам он не 
имел. Его родила и взрастила русская деревен-
ская женщина. Там родилась его дочка Анна. Он 
— вологодский сын и мог бы стать долгожителем. 
Если бы не вандалы. Тем страшнее, что они не 
чужаки, а односельчане. 

Я попросила ведущего научного сотрудника 
Института мировой литературы Александра 
Мироновича Ушакова вспомнить встречи с 
Беловым. 

— Писатели-деревенщики внесли в русскую 
литературу новый взгляд на мир, который до них 
отсутствовал. Они словно впервые внимательно 
посмотрели на судьбу русского селянина, на 
сельский уклад и заставили читателя задуматься 
над судьбой российского села. Но за этим призы-
вом стояла мысль о необходимости сохранения 

природы, сельского уклада жизни. 
Я с Василием познакомился, когда он был 

уже известен. Судьба соединила нас крепко. Его 
интересовали многие вопросы русской истории. 
И мы часто об этом говорили. Конечно, выпивали, 
ездили по разным городам, бывали на всевоз-
можных совещаниях молодых писателей, и не 
только — но и молодых режиссеров, актеров. 
Я не замечал у него никакой горделивости. Он 
был человеком, принимающим юмор своего со-
беседника. А внешне очень покладистый, но 
человек, очень крепко убежденный в главном 
понимании жизни. И сдвинуть его с этой точки 
зрения было невозможно.  

У меня есть несколько писем Василия ко 
мне. Одно время ему денег не хватало на семью. 
Он написал повесть «По 206-й статье». А я ему 
сказал: «Ты бы написал пьесу, а я бы ее продви-
нул». Я тогда работал в Министерстве культуры. 
Он написал, и всё руководство хотело, чтобы она 
появилась. Но предложили сократить процентов 
на двадцать. Деньги, правда, выдали. Я сократил. 
Он посмотрел, смутился. И сказал: «Моя-то пьеса 
была подлиннее». Заметил сокращения. Пьесу 
эту ставили в Вологде. 

Я очень скорблю. Меня по сердцу ударила 
весть о его кончине. Из жизни ушел не только 
замечательный писатель, но и прекрасный и 
близкий мне человек. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

НЕ СТАЛО «ПИСАТЕЛЯ-ДЕРЕВЕНЩИКА»
 Здоровье Василия Белова подкосили вандалы, 
разрушившие восстановленную литератором церковь
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Санкт-петербургский «Зенит» выиграл в 
заключительном туре лигочемпионской 
группы у «Милана» на знаменитом ста-
дионе «Сан-Сиро». Результат, учитывая 
то, что «рубиться» за победу у итальян-
цев мотивов не было, быть может, и не 
самый выдающийся, но точно заслу-
живающий похвалы. Пусть на старте 
еврокубкового сезона руководство 
клуба с берегов Невы говорило немно-
го о других задачах, но в сложившейся 
ситуации переезд из Лиги чемпионов 
в Лигу Европы — успех. Ну и что, все 
довольны? А вот и нет. По итогам этой 
встречи приходится говорить не об оч-
ках и голах, а об очередном скандале в 
стане действующего чемпиона России.

Нападающий сине-бело-голубых Халк по-
сле того, как его заменили за 10 минут до конца 
основного времени матча, демонстративно не 
пожал руку главному тренеру Лучано Спалетти. 
Причем не просто не пожал, но и вступил с ита-
льянцем в словесную перепалку, сопровождае-
мую эмоциональной жестикуляцией.

На этом бразилец, обошедшийся «Зениту», 
по разным данным, в сумму от 40 до 80 миллионов 
евро, не успокоился и в послематчевом интервью 
заявил, что готов покинуть команду уже в сле-
дующем месяце. Если, конечно, не будет решен 
тренерский вопрос.

Что скрывается за последней фразой, рас-
шифровывать, думаю, необязательно. Халк не-
двусмысленно дал понять, что не горит желанием 
работать под руководством Спалетти.

На этот раз рвануло в «Зените» там, где уж 
точно не ждали. Иностранцы в конфронтацию ни 
с клубом, ни с тренером в Питере до сих пор не 
вступали. Был обиженный высокой зарплатой 
Халка Денисов, поумеривший свои финансовые 
аппетиты после ссылки в дубль. Был Кержаков, 
который переживал скорее за место в составе 
и собственную роль на поле, чем из-за денег. 
Впрочем, причина та же — Халк.

Затем повинился говорливый Широков, чьи 
высказывания разозлили не болельщиков осталь-
ных клубов, как обычно, а высшее руководство 

«Зенита». Это 
стоило Роману капитанской 
повязки, которая теперь красуется на пред-
плечье Данни. Но претензии взбунтовавшихся 
россиян были обращены к руководству клуба, 
а Халк выступил против тренера. Тренера, ко-
торый не меньше клубных боссов заступался 
за бразильца.

После случившегося сразу вспомнился матч 
«Зенита» недельной давности со «Спартаком». 
Причем даже не сама игра, а послематчевая 
пресс-конференция. 

Несмотря на уверенную победу питерцев 
в «Лужниках», ждали журналисты появления 
Валерия Карпина, проводившего первый матч 
в качестве врио главного тренера «Спартака». 
Первым в пресс-центр, как положено по регла-
менту, пришел тренер гостей Лучано Спалетти. 
Но когда настало время вопросов, таковых у 
журналистов к итальянцу не оказалось. Повисла 
неловкая пауза, и кто-то из коллег, скорее для 
проформы, задал-таки вопрос из серии «как вам 
игра?». И Спалетти, получив трибуну, неожиданно 
повел долгий рассказ о том, какая замечательная 
атмосфера царит в его команде, что конфликтов 
у него с игроками нет, что для него все равны, что 
и с Широковым все в порядке (не уточнив при 
этом причины разжалования Романа из капитана 
в рядовые)...

Тем временем у входа в пресс-центр Спа-
летти взволнованно ждали администраторы 
«Зенита», пытавшиеся намекнуть, что вся ко-
манда уже сидит в автобусе и ждет синьора 
Лучано. Но итальянцу явно надо было выгово-
риться. Он продолжал убеждать собравшихся 
в том, что «все о´кей», отдельно затронув и тему 
Халка—Кержакова. «Ну что поделаешь, — словно 

оправдывался тренер, — если в минувшем се-
зоне в моем распоряжении было 13–14 игроков, 
а в нынешнем больше двадцати? Не могу же я 
выпустить всех одновременно».

«Играют те, кто лучше на данный момент, 
те игроки, что лучше подходят для выполнения 
плана на игру, — продолжал сыпать прописными 
истинами Спалетти. — Я пытаюсь найти наилуч-
шие сочетания футболистов на поле — отсюда и 
ротация. Все решения я принимаю исключитель-
но в интересах «Зенита», мои личные интересы 
отсутствуют».

Кому были адресованы эти слова, для меня 
так и осталось загадкой. Если журналистам, то 
какой в этом смысл? Если руководству «Зенита», 
то получается, что общение с клубными боссами 

для тренера возможно лишь через прессу. Если 
игрокам, то это можно сделать и в раздевалке. 
Показалось довольно странным, что тренер ко-
манды, которая несколько минут назад с краси-
вым счетом выиграла на поле принципиального 
соперника, с таким усердием пытается убедить, 
что конфликтов в его команде нет.

И вот — Халк. Оказывается, Спалетти было 
чего опасаться. Дело даже не в поведении бра-
зильца, который нарушил неписаные правила 
игры, выступив против тренера. (И, главное, 
после чего? После замены в выигранном матче 
на 80-й минуте?) А в том, что такое поведение в 
«Зените» стало нормой. 

Естественно, услышав высказывания Хал-
ка, журналисты тут же донесли их до Спалетти, 

рассчитывая на ответную реакцию. И по тому, 
как менялся тон итальянца, можно понять, как 
менялось его отношение к происходящему.

Сначала было: «Халк, как и все выдающиеся 
игроки, недоволен тем, что его заменили. Это 
нормально». Это Спалетти еще не знал о словах 
бразильца и пытался свести на нет ситуацию с 
нерукопожатием.

А затем: «Халк собирается уходить из ко-
манды? Его право. Лично я остаюсь». Это уже 
слова человека, понявшего, что ситуация вышла 
из-под контроля и нормализовать ее в одиночку 
не удастся.

Но больше всего повеселило (если в дан-
ной ситуации уместно говорить о веселье) по-
вествование Спалетти о его СМС-переписке 
с владельцем клуба Миллером после матча: 
«Миллер написал мне, что полностью согласен 
с заменой Халка». 

Быть может, я чего-то не понимаю, но, как 
мне видится, попытка оправдать замену одного 
игрока на другого согласием президента клуба не 
просто не делает чести именитому специалисту, 
но и оскорбительна для него.

Почему Спалетти так выразился? Ведь 
оправдываться за замены он ни перед кем не 
обязан. Ни перед Халком, ни перед президентом 
клуба, ни даже перед Мишелем Платини. Неуже-
ли, обнародовав мнение Миллера, Спалетти 
решил подстраховаться, поняв, что если Халк 
поставит вопрос ребром: или я или тренер — 
выбор может оказаться не в пользу итальянца? 
Впрочем, это тоже не вполне похоже на правду: 
руководство «Зенита» уже не раз демонстриро-
вало, что не позволяет шантажировать себя ни 
игрокам, ни болельщикам.

Ясно одно: в сине-бело-голубом королев-
стве далеко не все в порядке. Не суть важно, кто 
виноват в каждой конкретной ситуации — Широ-
ков ли, Денисов, Халк или Спалетти. Главное, что 
в нынешнем «Зените» модель поведения, выбран-
ная Халком в Милане, является уже обыденным 
делом. Это уже не отдельные случаи, а тенденция. 
И решить обозначенную проблему синьору Спа-
летти будет куда сложнее, чем найти место на 
поле Кержакову и Халку одновременно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Из Донецка скандал с матчем 
«Динамо» — «Зенит» смотрится 
как откровенная дичь. Ну был 
здесь «Зенит» на Лиге чемпионов, 
и фанаты его выступили красиво 
— прошли маршем через центр 
города, песни попели, наклеек про 
«сине-белый фронт» поналепили… 
На игре чуть файеров на трибунах, 
правда, пожгли, но кинуть что-то на 
поле не могли чисто физически. На 
«Донбасс Арене» гостевые сектора 
расположены на втором ярусе за 
воротами и аккуратно завешены 
специальными сетками. Ну и 
стюарды, конечно, стоят вокруг — 
милиции-то на трибунах в Донецке 
просто нет. Ее внутрь стадиона не 
допускают.

Что интересно, такой защитной сетки на 
секторе донецких ультрас за противоположны-
ми воротами не наблюдается. Кинуть что-то в 
голову чужому вратарю фанатам «Шахтера» 
как-то в голову не приходит. Команду уважают, 
да и обстановка на стадионе не способствует. 
У самого посещаемого в Восточной Европе 
клубного стадиона своя философия, о кото-
рой стоит рассказать поподробней.

Коротко о ней «МК» рассказал Юрий 
Свиридов, директор по маркетингу и ком-
муникациям ФК «Шахтер»:

— Понимаете, наш главный приоритет 
не работа с ультрас, а движение навстречу 
99% остальных болельщиков, которые 
как раз и наполняют стадион. Принципов 
работы четыре, и они просты: безопас-
ность, комфорт, кейтеринг и развлечения. 
Под развлечением следует понимать 
наш фанленд и предматчевое шоу, а 
кейтеринг — это линейка качественных 
продуктов от вип-ресторанов до фаст-
фудов. С комфортом и безопасностью 
все и так понятно. Поймите, концепция 
«семейного стадиона» — она не от бла-
готворительности, она от прагматики. 
Арифметика проста: если на футбол 
собрались двое-трое друзей — это два-три бо-
лельщика. А если эти друзья на футбол ходят с 
семьями, это сразу как минимум шесть–восемь 
билетов. И формат поведения на трибунах чисто 
мужских компаний и мужчин с женами и деть-
ми совершенно разный. Вы сами это видите на 
«Донбасс Арене». Поверьте, как только на пяти-
десятитысячном стадионе начинает регулярно 
собираться сорок тысяч человек, они сами задают 
тон и «дышат» вместе с игрой. А ультрас у нас 350 
человек. Мы их уважаем, они «заводят» стадион, 
но погоду все же делает большинство…

Ну это тут с комфортом и развлечениями 
все понятно, а для москвичей поясню: «Донбасс 
Арена» — стадион новый, крытый, с системой 
обогрева всех без исключения трибун, которая 
в холодное время года обеспечивает разницу 
температур снаружи и на трибунах в 12 градусов. 
Как минимум можно быть уверенным, что дети не 
простудятся. Детей здесь много — на специаль-
ных школьных секторах болеют до 5000 юных фа-
натов «Шахтера». Организаторами фан-движения 
в школах выступают учителя, детей на стадион 
подвозят и увозят на автобусах. Удовольствие, 

что важно, не бесплатное — сезонный абонемент 
для школьника стоит чуть меньше 20 долларов(140 
гривен). Мой старший сын уже третий год имеет 
абонемент в «семейный сектор», тот стоит чуть 
дороже — 225 гривен. Младшему скоро пять, и 
мы ему тоже купим абонемент — для детей от 5 
до 7 лет он стоит 70 гривен. Мама в «семейном 
секторе» проводит время с детьми за 450 гривен 
в год. Владельцев абонементов на «Шахтер» в 
Донецке больше 25 000. К «семейному сектору» 
примыкает игровая зона, где до игры и в перерыве 
аниматоры развлекают малышню. Фанленд на 
стадионе — отдельная история. За пару часов до 
матча его разворачивают на центральной аллее 
— там тоже конкурсы, призы…

 Уже больше года на «Донбасс Арене» за-
прещено курение. Мест для курения нет даже в 
парке вокруг стадиона. К каждому сектору при-
мыкает пара кафешек, есть специальное детское 
меню. Пиво тоже есть — оно здесь самое свежее 
в городе.

Все дети, что рождаются в Донецке, с согла-
сия родителей получают подарок от «Шахтера» 
— красивую коробку с атрибутикой, маленький 
шарф и все такое. Со временем все желающие 
записываются в клуб «Оранжевые шнурки». С 
юными членами клуба специальные встречи про-
водят футболисты основного состава — в ноябре, 
например, с ребятами в большом пресс-центре 
стадиона встречался защитник Разван Рац. Как 
владелец абонемента и член клуба «Оранжевые 
шнурки», мой Мишка на недавнем кубковом про-
тивостоянии «Шахтер»—«Динамо» (Киев) выводил 
команду на поле, шел за руку с игроком сборной 
Украины Сашей Кучером. Память на всю жизнь!

Ультрас в Донецке тоже есть. Их слышно 
и видно всем. В «Шахтере» стремятся повто-
рить опыт Испании и Англии. Где, как в «Барсе-
лоне», ультрас есть — человек двести-триста с 
барабанами.

В свое время футбольный Донецк трудно 
пережил переход от чемпионата СССР к укра-

инскому. На футбол одно время просто пере-
стали ходить — в 1992 году тысячи полторы 
болельщиков набиралось. К концу девяностых 
ситуация изменилась, но традиции прерва-

лись. Скажем, у спартаковской «Фратрии» на-
верняка есть авторитеты под пятьдесят, которые 
от движения отошли, но если что — подскажут 
и помогут. Ультрас «Шахтера» — это в основном 

народ юный, студенты и школьники. В прошлом 
году перед Евро-2012 милиция по команде сверху 
во всех городах турнира начала «отрабатывать» 
фанатское движение. Никого не задержали, не 
побили — просто ходили по домам, заходили в 
деканаты, разговоры разговаривали…

Реакция была несколько истеричная. 
Вплоть до Евро донецкие «ультрасы» переста-
ли ходить на свою трибуну. В знак протеста! 
Восемь матчей пропустили. Клуб пытался им 
помочь, но требования были неясные. МВД — 
организация не футбольная, вызволять никого 
ниоткуда не надо было, нарушений закона не 
было, а разговоры к делу не пришьешь. В итоге, 
когда фанаты зашли-таки на трибуны и в первый 
раз запели, стадион их освистал. Но нынче снова 
все хорошо. Ну, во всяком случае, до «Зенита» 
было хорошо. 

После российского скандала в «Шахтере» 
серьезно задумались, и последний выезд фана-
тов в Кривой Рог был уже не анонимный. Билеты 
продавали только по предъявлении документов. 
С группой поехали представители клуба. Каждый 
должен знать, что безответственности не будет. 
Недавно вот в Донецке на фанатской трибуне 
зажгли три дымовые шашки. Трех болельщиков 
идентифицировали, и клуб выступил со специ-
альным заявлением об отмене трех абонементов 
виновных. После явки с повинной головой троице 
изменили наказание на запрет посещения трех 
следующих матчей. Кроме крыши и обогрева на 
«Донбасс Арене» установлено 500 камер видео-
наблюдения. Все под контролем.

Хотя запрет на посещение стадиона в Украи-
не, как и в России, применить нельзя. Законода-
тельной базы пока нет. Тройка провинившихся 
вполне может купить билеты и прийти на футбол. 

Но о проблеме уже задумались. Причем в первую 
очередь в «Шахтере». Здесь считают, что краеу-
гольным камнем рекордной посещаемости клуба 
есть безопасность. Любой громкий инцидент, 
конфликт или, не дай бог, смерть на трибунах тут 
же отвернет от футбола семьи с детьми. А они 
основа модели работы с болельщиками «Дон-
басс Арены».

Нужно отметить, что в Украине порядок на 
трибунах в основном поддерживается только 
в Донецке. В Киеве фанатское движение бузит 
не по-детски, а самым мощным и непредска-
зуемым является противостояние болельщиков 
«Днепра» и «Металлиста». К игре этих клубов в 
Днепропетровске подтягивают подразделения 
милиции из четырех соседних областей, и си-
туация все равно выходит из-под контроля. В 
Харькове ультрас около 5 тысяч, в Днепропетров-
ске тысячи полторы-две. Но стадион у Днепра 
новый, чисто футбольный, в один ярус — хватает, 
чтоб «раскачать» стадион и полторы тысячи. Что 
интересно, в Днепропетровск подкрепления 
милиции подтягивают, а в Харьков на такое же 
противостояние — нет. В Харькове просто плотно 
работают с болельщиками. Жестко реагируют на 
беспредел, проходят всю судебную процедуру 
и перекладывают на конкретных болельщиков 
штрафы, наложенные на клуб. Не только на-
казывают, но и помогают фан-клубу. Везде все 
по-разному…

В ноябре Федерация футбола Украины про-
вела специальное совещание с пятеркой наи-
более посещаемых клубов. Были представители 
«Шахтера», «Динамо», «Днепра», «Металлиста» 
и «Карпат». Обменялись мнениями, и мнения 
были разные. Ибо каждый клуб работает или 
не работает по-своему. В тех же «Карпатах» за 
работу с болельщиками отвечает человек из 
местных ультрас. 

Договорились встретиться еще раз уже с 
конкретными предложениями клубов. Из этих 
предложений должен родиться законопроект 
для новой Верховной рады. Так случилось, что на 
следующий день после этого совещания как раз 
и состоялся матч «Динамо» (Москва) — «Зенит». 
Как звоночек…

Дмитрий ДУРНЕВ.

Жена (радостно):
— Муж пришёл!
Муж (испуганно):
— Блин! Ты хоть иногда думай, 
что говоришь! Я чуть в окно не 
прыгнул!

— Удивительно! Жены всегда точ-
но помнят день свадьбы, а мужья, 
как правило, забывают. Чем это 
можно объяснить?
— Ну это очень просто. Вот ты, 
Серега, заядлый рыбак. Скажи, 
ты помнишь, когда поймал свою 
первую большую рыбу?
— Конечно, помню!
— Вот видишь! А рыбка наверняка 
забыла.

— Мам, а что сегодня будет на 
ужин?
— Сегодня на ужин, доченька, 
будет одно грузинское блюдо 
— жричёдали.

— Вася, скажи, во мне есть что-
нибудь хорошее?
— Есть, но я сейчас выну.

Девушки, выходите замуж! Ни 
один мужчина не должен оста-
ваться безнаказанным!
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Наумов (1927), режиссер, сцена-
рист («Бег», «Тегеран-43», «Берег»)
Михаил Евдокимов (1957–2005), артист 
эстрады, юморист, киноактер, глава адми-
нистрации Алтайского края, погибший в 
автокатастрофе
Ольга Капранова (1987), гимнастка
Владимир Политов (1970), певец («На-На»)
Джованни Феррари (1907–1982), футболист

пОД гРАДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье ожидается рост 
атмосферного давления, облачно с проясне-
ниями, на дорогах гололедица, условия для 
сосулек. Ночью без осадков, минимальная 
температура в Москве -5...-7°, по области -5...-
10°. Днем по области местами небольшой снег, 
максимальная температура в Москве -3...-5°, 
по области -1…-6°. Ветер юго-восточный, 3–8 
м/с.
Восход Солнца — 9.44, заход Солнца — 16.58, 
долгота дня — 7.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, вероятна спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДАтскИй угОЛОк
1917 г. — парламент Финляндии принял ре-
шение о выходе из состава России.
1997 г. — военно-транспортный самолет «Ан-

124-100» ВВС России упал на жилой дом в Ир-
кутске, погибли 72 человека.
2005 г. — умер Фредерик Эшворт, летчик, 
сбросивший атомную бомбу на Нагасаки.

куРс ВАЛЮт
По курсу ЦБ (на 06.12.2012):
1 USD — 30,8235; 1 EURO — 40,4127.
По курсу ММВБ (на 05.12.2012):
1 USD: спрос — 30,649;
предложение — 30,982.
1 EURO: спрос — 40,187;
предложение — 40,56.
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ПОСЛЕ РОССИЙСКОГО СКАНДАЛА В «ШАХТЕРЕ» СЕРЬЕЗНО ЗАДУМАЛИСЬ, 
И ПОСЛЕДНИЙ ВЫЕЗД ФАНАТОВ В КРИВОЙ РОГ БЫЛ УЖЕ НЕ АНОНИМНЫЙ. 
БИЛЕТЫ ПРОДАВАЛИ ТОЛЬКО ПО ПРЕДЪЯВЛЕНИИ ДОКУМЕНТОВспОРтЭВРИкА

пРЕсс-кОНФЕРЕНЦИЯ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПО ПОДДЕРЖКЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ — ГОСЗАКУПКИ, 

КИНЕМАТОГРАФ, ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
7 декабря, пятница
В 12.00 состоится пресс-
ко нф ер е н ц и я за м е с т и т е л я 
председателя Госдумы Сергея  
ЖЕЛЕЗНЯКА на тему: «Законо-
дательные меры по поддержке 
отечественного производите-
ля — госзакупки, кинематограф, 
промышленность».

Может ли в условиях вступле-
ния в ВТО поддержка качественного 
отечественного продукта стать одной 

из основ национальной политики? Какие ограничения могут 
быть введены при формировании лотов для госзакупок? Как 
усовершенствовать систему поддержки создания и проката 
отечественных фильмов и какие законодательные и налоговые 
меры позволят активно развивать российскую киноиндустрию? 
Насколько необходимо введение 20-процентной квоты для 
кинотеатров на показ отечественных фильмов? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 
и по e-mail: sos@mk.ru. 

гОстИ

МОТИВАЦИЯ В СПОРТЕ И СПОРТ КАК МОТИВАЦИЯ
7 декабря, пятница

В 15.00 состо-
и т с я о н лай н-
конференция 
абсолютного 
чемпиона мира по 
кикбоксингу Бату 
Х АСИКОВА на 
тему: «Мотивация 
в спорте и спорт 
как мотивация».

К а к м о т и -
вировать себя в 
спорте? Роль попу-
ляризации здоро-
вого образа жизни 

в развитии молодежного спорта. Можно ли 
совмещать большой спорт и другие виды 
деятельности? Каковы перспективы даль-
нейших боев? Секреты профессионального 
мастерства в кикбоксинге. 

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте mk.ru в раз-
деле «Пресс-центр».

гОРЯЧАЯ пЯтЕРкА АНЕкДОтОВ «мк»

Репетиторов заставят платить 
налоги («МК в Башкортостане»)

Эксперты уверены, что 
водопроводная вода провоцирует 

сильную аллергию
Ученые обнародовали причину 

возникновения разума

НА мАРсЕ ВпЕРВЫЕ 
ИЗмЕРИЛИ уРОВЕНЬ 
РАДИАЦИИ
Российские ученые 
рассказали  
о результатах 
100-дневной работы 
марсохода Curiosity 
Вода в грунте, органика 
небиологического происхождения 
и первые измерения радиации — 
вот главные итоги американской 
миссии сuriosity, которые 
подвели во вторник специалисты 
NASA и Института космических 
исследований РАН. подробности 
«мк» выяснил у заведующего 
лабораторией космической гамма-
спектроскопии ИкИ РАН Игоря 
мИтРОФАНОВА. 

Итак, за первые 
100 дней работы мар-
сохода ученые прове-
ли 120 измерений. По-

жалуй, самым громким 
достижением (кое-кто с 

американской стороны 
даже пытался представить 

ее в виде сенсации) стало об-
наружение на Марсе органических молекул — 
перхлоратов. Это молекулы небиологического 
происхождения.

— Я бы сказал, что «сенсация» рассосалась 
сама собой, — комментирует данную находку 
Игорь Георгиевич. — Перхлораты — соединения 
углерода, водорода и хлора — действительно 
были обнаружены при заборе образцов марси-
анского грунта, однако, как позже выяснилось, 
местным среди них является только хлор, а 
углерод и водород, по всей видимости, — зем-
ные, занесенные на Красную планету самим 
марсоходом.

По словам директора ИКИ РАН Льва Зеле-
ного, несмотря на то что к Curiosity применялись 
меры планетного карантина (его стерилизовали, 
чтобы не занес на исследуемую планету жизнь 
с Земли), стопроцентной гарантии охраны окру-
жающей среды планеты-соседки это все равно не 
дает. Кстати, не исключено, что и на Землю марсо-
ход привезет с Марса что-нибудь «новенькое». 

Благодаря Curiosity ученые теперь точно 
знают, что на Марсе есть вода и чем глубже за-
легают породы, тем более насыщены они ее 
молекулами. Кстати, воду в проекте искал рос-
сийский прибор ДАН, который создавался под 
руководством нашего собеседника. 

— Если в верхнем, пылевом слое грунта со-
держится всего 1% воды, то на глубине в 20 см 
ее уже 4%, — поясняет Митрофанов. — Однако 
если бы у нас была возможность исследовать эти 
породы на ощупь, то влаги мы не почувствова-
ли бы. Вода на Марсе находится в виде 
молекул, которые входят в так на-
зываемые гидратированные 
минералы, например как жид-
кость, впитавшаяся в кирпич 
или в сахарный песок. Чтобы 
выпарить ее обратно, потре-
бовалось бы нагреть образцы 
почвы до 300–400 градусов. 
Максимальная глубина, на 
которой прибор ДАН сможет 
«увидеть» молекулы воды, это 
50–70 см, то есть вероятность, 
что в дальнейшем ученые обнаружат 
минералы с еще большим содержанием воды, 
существует.

— Я почти уверен в том, что ранние Марс и 
Земля были очень похожи друг на друга, — гово-
рит Игорь Георгиевич. — Те же реки, озера, те же 
одноклеточные примитивные организмы, кото-
рые делились и размножались. Просто одной из 
планет в какой-то момент своего развития крупно 
не повезло. Сегодня мы можем с уверенностью 
говорить, что развитие жизни на Марсе было 
остановлено глобальной катастрофой. Возмож-
но, столкновением с астероидом или кометой, в 
результате которого планета потеряла магнитное 
поле, атмосферу и превратилась в холодную 
безжизненную пустыню.

Кстати, если человек в один прекрасный день 
все-таки решит отправиться на Красную планету, 
то кроме жуткого холода и разреженного воздуха 
он подвергнется риску получить опасную дозу 
радиации. Марсоход Curiosity оказался первым 
земным аппаратом, который сделал первые из-
мерения заряженных частиц благодаря аме-
риканскому прибору RAD. За первые сто дней 
работы он зафиксировал несколько вспышек на 
Солнце, в результате которых поток заряженных 
частиц резко вырос. Однако, как показали рас-
четы, оболочка аппарата сократила мощность 
этих доз в несколько раз. 

 — Мы дополнили результаты RAD данны-
ми с нашего прибора HEND, установленного на 
вращающемся по марсианской орбите аппарате 
«Mars-Odissey», — говорит Митрофанов. — В от-
личие от американского он способен улавливать 
нейтроны низких энергий. Мониторинг радиаци-
онной обстановки на Марсе очень важен в связи 
с подготовкой будущих полетов туда человека.

А вообще проект только начался — програм-
ма Curiosity рассчитана на один марсианский год, 
который равняется двум нашим, и это означает, 
что нас ждет еще множество сюрпризов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ШАХТЕР»  
НЕ «ЗЕНИТ» —
И НЕ ЖАЛЕЕТ 
ОБ ЭТОМ

Как  
в Донецке 
побороли 

фанатский 
беспредел

ХА-ХА-ХАЛК
Ситуация в «Зените» стала 
напоминать дурную комедию
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